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Условия для создания «высоких» производств
Правительство РФ приняло меры к формированию условий для

создания в России новых высокотехнологичных производств.
Документ, внесенный Минпромторгом, расширяет перечень тех-

нологического оборудования (в том числе – комплектующих и за-
пасных частей к нему), ввоз которого не подлежит обложению
налогом на добавленную стоимость. Речь идет об оборудовании,
аналоги которого не производятся в России.

"В настоящее время ввоз технологического оборудования под-
лежит обложению НДС, что приводит к увеличению объема финан-
совых средств, направляемых предприятиями на проведение
технического перевооружения, – напомнили в правительстве. –
Освобождение от НДС позволяет сократить отвлечение оборотных
средств предприятий, занимающихся инвестиционными про-
ектами, направленными на создание новых производств, и инве-
стиций в российскую экономику".

"Принятые решения позволят сформировать условия для созда-
ния новых высокотехнологичных производств, повысить уровень
конкурентоспособности производимой продукции", – подчерки-
вают в правительстве РФ.

Заказывайте «Звезде»
Новое законодательство для

шельфа обяжет нефтегазовые
компании размещать заказы на
"Звезде", – сообщил директор
департамента локализации тех-
ники и технологий в ранге вице-
президента нефтяной компании
"Роснефть" Константин Лаптев.

"В рамках реализации про-
граммы импортозамещения на
законодательном уровне пред-
полагается предусмотреть обя-
занность российских компаний,
связанных с шельфовыми про-
ектами, размещать заказы на
российских верфях", – подчерк-
нул глава департамента. – "Рос-
нефть" поддерживает данную
инициативу. Долгосрочная про-
изводственная программа СК
"Звезда" – это более 150 единиц
судов и морской техники".

Предложено создать на базе
ОАО "ДЦСС" Единый центр раз-
мещения заказов судов и мор-
ской техники для реализации
шельфовых проектов. На осно-
вании данного поручения перед
крупными компаниями постав-
лена задача размещать заказы
на вновь создаваемом ком-
плексе "Звезда".

Жилье не дорожает?
Переход на импортозаме-

щение строительных материа-
лов в России позволяет
удерживать рост себестоимо-
сти жилья экономкласса в пре-
делах инфляции, – сообщил
министр строительства и ЖКХ
Михаил Мень.

"Цены на жилье эконом-
класса практически не растут
или растут в рамках инфляции.
Это связано с тем, что в свое
время было вложено доста-
точно много инвестиций в оте-
чественное производство
строительных материалов. 85-
90% строительных материа-
лов, которые используются
при строительстве жилья эко-
номкласса, производятся на
территории нашей страны", –
подчеркнул министр.

Число зондов
возрастет в 7 раз

Российская орбитальная
группировка спутников дистан-
ционного зондирования Земли
(ДЗЗ) к 2025 году увеличится
почти в семь раз – до 48 еди-
ниц, – такой прогноз озвучил
заместитель генконструктора
АО "Российские космические
системы (РКС)" Виктор Селин.

"По состоянию на этот год
мировая орбитальная группи-
ровка спутников ДЗЗ состав-
ляет 90 космических
аппаратов, российская – семь
спутников. В период с 2016 по
2025 год ожидается, что 41
страной мира будут запущены
353 космических аппарата и 48
российских спутников ДЗЗ", –
сообщил он.

По словам В.Селина, сей-
час на орбите работают семь
российских спутников ДЗЗ:
это – аппараты "Ресурс-ДК",
"Ресурс-П1", "Ресурс-П2",
"Канопус-В1", "Метеор-М1",
"Метеор-М2" и "Электро-Л1".
В декабре планируется запу-
стить спутник "Ресурс-П3", в
2016 году – "Метеор-М2.1".

В.Селин также сообщил,
что годовой объем мирового
рынка дистанционного зонди-
рования Земли сейчас состав-
ляет около 1,5 миллиарда
долларов. К 2020 году этот по-
казатель вырастет до 2,7 мил-
лиарда долларов, из которых
1,4 миллиарда долларов будут
приходится на долю нано- и
микроспутников.

В Белоруссии под Новогрудком (Гродненская
область) строят самый большой в стране
ветроэнергетический парк. Пять ветроустановок
общей мощностью 7,5 МВт обеспечат светом
весь жилой фонд 30-тысячного города и улучшат
экологическую ситуацию – снизят выбросы
загрязняющих веществ в атмосферу.

М
есто для ветропарка выбрано
не случайно. Исследования
ветровых нагрузок подтвер-

дили уникальность природно-
климатических условий
Новогрудской возвышенности,
высшая точка которой достигает
отметки 323 метра над уровнем
Балтийского моря. Средняя ско-
рость ветра в течение года здесь
составляет около 8 метров в се-
кунду.

Сейчас строители заклады-
вают фундамент, который дол-
жен удержать 120-метровые
установки даже при сильном
ветре. "Масса «ветряка» будет
приблизительно 280 тонн, длина
каждой из трех лопастей ветро-
колеса составляет около 40 м. По-
этому и фундамент необходим
массивный, – пояснили руково-
дители стройки. – На весь фун-
дамент уйдет порядка 35 тонн
арматуры и 511 кубометров бе-
тона».

Несколько лет назад под Но-
вогрудком уже запустили пер-
вую в Белоруссии и одну из
самых мощных в странах СНГ
ветроэнергетическую установку
на 1,5 МВт. "В Белоруссии ранее
все в один голос утверждали:
ветра нет. Но когда под Ново-
грудком поставили полутораме-
гаваттную установку,
коэффициент отбора энергии на
ней оказался равен 31%", – рас-
сказал исполнительный директор
ассоциации "Возобновляемая

Документ предусматривает
долгосрочное стратегиче-
ское партнерство в сфере

научно-исследовательских
работ, разработки и производ-
ства авиационных конструк-
ций из полимерных и
термопластичных компози-
ционных материалов.

По словам гендиректора
"ВР-Технологии" Александра
Охонько, предприятия хол-
динга "Вертолеты России" за-
интересованы в развитии
перспективных технологий
производства изделий из поли-
мерных и термопластичных
композиционных материалов.
Например, производство изде-
лий по технологии вакуумной
инфузии, которую компания
"АэроКомпозит" применяет для
программы пассажирского са-
молета МС-21, позволяет изго-
товлять крупногабаритные
интегральные конструкции, су-
щественно сократив объем сбо-
рочных операций. Применение
же термопластичных материа-
лов позволяет получать детали
и агрегаты с повышенной уда-
ростойкостью и ремонтопри-
годностью.

Генеральный директор
"АэроКомпозит" Анатолий Гай-
данский считает, что совокуп-

энергетика" Владимир Нистюк. По
его словам, ни одна ветроуста-
новка ни одного европейского про-
изводителя в странах Евросоюза
на континентальном шельфе не
дает больше 27%.

Срок окупаемости нового про-
екта – менее 10 лет. Возобновляе-
мая энергия обходится дешевле,
хотя сильно зависит от погоды.

Сейчас природный газ в белорус-
ской энергосистеме составляет
более 90%. Этот показатель к 2020
году правительство хочет сокра-
тить больше чем в 1,5 раза – до
55%. Чтобы сократить закупки
газа, белорусы начали строить
собственную АЭС, комплекс вет-
ряных электростанций, гидро-
электростанции и ТЭЦ на
местных видах топлива.

В Германии, Польше и скан-
динавских странах парки ветро-
установок стали еще и
туристическими объектами. По-
сещая Новогрудок, туристы, по-
мимо замка и дома-музея
известного поэта и публициста
Адама Мицкевича, уже вклю-
чают в маршрут и ветроуста-
новку.

МИНСК Л.Ключникова

ность опыта специалистов ком-
пании в области передовых раз-
работок и производства
композитных авиационных кон-
струкций, а также современные
производственные площадки с
новейшим автоматизированным
оборудованием гарантируют ус-
пешную реализацию совмест-
ных проектов.

АО "Вертолеты России" (вхо-
дит в Госкорпорацию "Ростех")

Используя силу воздушных потоков

Компания "ВР-Технологии" (входит в холдинг
"Вертолеты России") и центр компетенций
"Объединенной авиастроительной
корпорации" (ОАК) – компания
"АэроКомпозит" подписали соглашение 
о сотрудничестве.

На основе перспективных композитных технологий

Правительство РФ учредило Агентство 
по развитию человеческого капитала 
на Дальнем Востоке. Оно займется кадровым
обеспечением инвестпроектов в регионе, 
в том числе будет обслуживать территории
опережающего развития (ТОРы).

Агентство по развитию человеческого капитала

– единственный разработчик
и производитель вертолетов в
России. В состав холдинга вхо-
дят пять вертолетных заводов,
два конструкторских бюро, а
также предприятия по про-
изводству и обслуживанию
комплектующих изделий,
авиаремонтные заводы и сер-
висная компания, обеспечи-
вающая послепродажное
сопровождение в России и за
ее пределами. Выпускает вер-
толеты марки Ми, Ка и Ансат.
По данным холдинга, общество
занимает 85% российского
рынка вертолетов. В мировых
продажах на долю компании
приходится 14%.

Среди компаний, получивших
положительные отзывы, – раз-
работчик облачных технологий

"Ай-Теко", оператор онлайн-сер-
висов "ФИКС", разработчик
софта по управлению инвест-
проектами "Си Ай Коннект", раз-
работчик образовательных
веб-сервисов "Уровень 90".

Ранее совет ОЭЗ "Иннополис"
рассмотрел проекты еще 5 компа-
ний, планирующих стать ее рези-
дентами, с общим объемом

заявленных инвестиций в 2,4 млрд
рублей. В ближайшее время про-
екты всех 15 предприятий будут
направлены в экспертный совет
Минэкономразвития России.

ОЭЗ "Иннополис" зареги-
стрирована в 2013 году и нахо-
дится в наукограде Иннополис в
Татарстане. На территории ОЭЗ
создан административно-офис-
ный центр площадью около 43
тыс. кВ. метров с необходимой
инфраструктурой.

Резиденты получают налого-
вые льготы, в том числе – в пер-
вые 5 лет освобождаются от
налогов на прибыль и на землю, в
течение 10 лет – на транспорт и
имущество. Резидентам предо-
ставляются земельные участки
под строительство коммерческой
и социальной инфраструктуры, а
также готовое жилье в аренду.

Иннополис – первый россий-
ский город для IТ-специалистов,
строительство которого ведется
на берегу Свияги под Казанью. В
нем уже построены объекты
жилой инфраструктуры, техно-
парк, 16 жилых домов на 850
квартир, университет с кампусом
и спортивным комплексом.

КАЗАНЬ А.Угаров

В «Иннополис» придут еще 10 IT-компаний
Наблюдательный совет особой экономической
зоны (ОЭЗ) "Иннополис" в Татарстане утвердил 
10 проектов будущих резидентов – российских 
IТ-компаний. Общая сумма инвестиций – 
260 млн рублей, – сообщили в администрации
президента Татарстана.

Транзитная ЛЭП преобразит регион
Проект "Россетей" и Государственной электросетевой
корпорации (ГЭК) Китая по созданию транзита 500 кВ по
территории Томской области позволит обеспечить
энергомощностями предприятия в разных уголках региона, а
также создаст новые рабочие места в различных отраслях
экономики, – считает губернатор Сергей Жвачкин.

"В рамках федерального проекта "ИНО Томск" мы возрождаем
промышленность в самых разных уголках региона, – подчеркнул он. –
Увеличения энергетических мощностей требуют и новые производства.
Такого масштабного строительства энергетических объектов в нашей
области не было со времен начала освоения нефтяных месторождений и
строительства нефтехимического комбината".

Губернатор также отметил, что новые линии электропередачи (ЛЭП)
позволят создать новые рабочие места в энергетической отрасли и в
других секторах экономики.

По замыслу, реализация проекта позволит присоединить к
электросетям перспективные нагрузки потребителей Томской области
мощностью около 250 МВт, в том числе нефтехимического кластера (7,8
МВт), инновационного кластера фармацевтики, медицинской техники и
информационных технологий (10 МВт), индустриального парка (39 МВт),
лесопромышленного кластера (40 МВт), кластера трудноизвлекаемых
природных ресурсов (60 МВт), Туганского титан-цирконового
месторождения и горнообогатительного комбината мощностью 4 млн
тонн минеральных песков в год (10 МВт) и другие объекты центра "ИНО
Томск". А также обсуждаемого "западного" маршрута поставок газа в КНР
(газопровод "Алтай").

ТОМСК

«Т
аких установок еще не
было. Это – реактор для
мировой атомной энерге-

тики будущего. Он позволит в
разы сократить сроки иссле-
дований новых материалов и
топлива, – продолжил В.Пер-
шуков. – Чем больше мощ-
ность реактора, тем быстрее
можно получить результаты.
Если использовать стандартные
маломощные реакторы, дей-
ствующие сейчас в мире, время
исследований займет десятиле-
тия. Реактор же МБИР позво-
лит в 3-4 раза уменьшить этот
срок".

На базе реактора предпола-
гается создать Международ-
ный центр исследований. "Мы
ожидаем большое количество
иностранных ученых, техно-
логических компаний, кото-
рые здесь будут работать. Мы
уже провели предваритель-
ные переговоры с технологиче-
скими компаниями, крупными
научными центрами. Они все
заинтересованы в проведении
исследований на новом реак-

торе", – отметил замглавы "Роса-
тома".

По его словам, проект МБИР
ставит перед российскими атом-
щиками особые задачи по строи-
тельству и эксплуатации этого
реактора. "Мы должны доказать
всему миру, что в России атомная
отрасль является локомотивом

Самый мощный в мире многоцелевой
исследовательский ядерный реактор на быстрых
нейтронах МБИР, строительство которого началось 
в Димитровграде Ульяновской области, позволит 
в 3-4 раза сократить сроки разработок новых видов
топлива и конструкционных материалов для атомной
энергетики будущего, – сообщил заместитель
гендиректора госкорпорации "Росатом" – 
директор Блока по управлению инновациями
Вячеслав Першуков.

Для атомной энергетики будущего

С
реди подписавших – знамени-
тый британский теоретик и аст-
рофизик Стивен Хокинг, а

также известный американский
изобретатель и бизнесмен Илон
Маск. Письмо было обнародовано
на проходящей в Буэнос-Айресе
международной конференции по
проблемам искусственного ра-
зума.

В письме содержится пред-
упреждение относительно той
опасности, которую представ-
ляет собой "автоматизация во-
оружений".

"Развитие технологии искус-
ственного разума достигло сейчас
стадии, когда подобные системы
могут быть размещены на носите-
лях в течение уже ближайших не-
скольких лет, – говорится в
документе. – Опасность велика,
так как подобные автономные
виды вооружений представляют
собой третью революции в воен-
ной области – после изобретения
пороха и ядерного оружия".

При этом подписавшие письмо
специалисты не выступают за за-
прет разработок технологий ис-

кусственного разума. Однако они
считают, что подобные системы
не должны обладать полной авто-
номией и принимать ключевые
решения без участия человека.

Одновременно в письме ука-
зывается, что сейчас мир ока-
зался на грани новой гонки
вооружений, на этот раз – техно-
генной.

"Если ведущие военные дер-
жавы продолжат разработки си-
стем оружия с искусственным
разумом, то мировая гонка во-
оружений станет неизбежной.
Результат ее можно предсказать
уже сейчас: автономное оружие
станет таким же обыденным
завтра, как автомат Калашни-
кова сегодня", – подчеркива-
ется в письме.

ЛОС-АНДЖЕЛЕС В.Макарчев

Более тысячи ученых, инженеров и бизнесменов
подписали совместное письмо, в котором
настаивают на введении общемирового запрета 
на использование автономных систем оружия,
наделенных искусственным разумом.

Против искусственного интеллекта в «оборонке»

технологического развития про-
мышленности", – заявил В.Пер-
шуков.

Он пояснил, что возведение
реактора МБИР разделено на
два этапа. "Первая часть – это
"ядерный остров", на который
выделены деньги из ФЦП. Его
стоимость примерно 13 млрд
рублей. Второй этап – строи-
тельство исследовательской ин-
фраструктуры. Это еще
примерно 25-30 млрд рублей.

Структура проекта предпола-
гает и коммерческое использо-
вание реактора. Ввод реактора
в эксплуатацию намечен на
2020 год.

ДИМИТРОВГРАД

Министерство", – сообщил
глава Минвостокразвития Алек-
сандр Галушка.

Полномочия учредителя
Агентства возложены на Мин-
востокразвития. Агентство
будет работать в формате "од-
ного окна". Каждый проект по-
лучит персонифицированное
сопровождение по вопросам
привлечения, оценки, удержа-
ния и администрирования пер-
сонала. Кроме того, оно
предоставит инвесторам инфор-
мацию о рынке труда и зарплате
в регионе, действующих соци-
альных льготах и гарантиях, а
также сервисы по подбору и об-
учению персонала.

В ТОРах планируется создать
центры обслуживания резиден-
тов. Они будут предоставлять
сервисы администрирования
персонала, в том числе – ино-
странных работников. В мини-
стерстве отмечают, что это
позволит сократить расходы ин-
весторов и резидентов за счет
передачи трансакционных услуг
на обслуживание Агентства и

сформирует защищенный

рынок труда. Сервис будет

включать, в том числе, кадро-

вое делопроизводство, расчет

заработной платы, визовую

поддержку для иностранных

работников.
При этом поиск и привлече-

ние персонала на территорию
ДФО с использованием мер го-
сударственной поддержки
включает также определение
трудоизбыточных регионов и
предприятий-доноров, обла-
дающих необходимым персона-
лом, реализацию мероприятий
по переезду работников на
новые места работы.

Ожидается, что новая
структура поможет удержать
на Дальнем Востоке выпуск-
ников за счет взаимодействия
с вузами и учреждениями
среднего профобразования.
Агентство планирует решить
вопрос трудовой миграции за
счет привлечения молодых
специалистов на новые про-
екты, где они смогут реализо-
вать свой потенциал. При этом
работодателям обещают под-
держку в решении вопросов
жилья и социальной инфра-
структуры.

ВЛАДИВОСТОК Н.Никулина

«Э
то – сервисная организа-
ция. И наша ближайшая
цель – передать ей те

функции, которые временно,
до ее создания, выполняло само

Открытые им в 1968 году независимо от американского ученого
Дж. Блюштейна чисто сдвиговые поверхностные волны в пьезоэлек-
триках носят общепризнанное во всем мире название "волны Блю-
стейна-Гуляева" (Blustein-Gulyaev waves). Эти работы вошли в
учебники по физике твердого тела и акустике.

Вклад академика Ю.В. Гуляева в развитие науки и техники отмечен
присуждением ему высоких премий и наград: это – Государственные
премии СССР (1974, 1984 гг.), Государственные премии РФ (1993,
2007 гг.), премия им. Б.П.Константинова РАН (1991 г.), Золотая медаль
им. А.С.Попова (1995 г.). А также ряд орденов и медалей, включая
орден Трудового Красного Знамени (1985 г.) и ордена «За заслуги
перед Отечеством» IV (1995 г.) и III (1999 г.) степени.

Работы Ю.В.Гуляева имеют важное значение для повышения обо-
роноспособности и безопасности страны, о чем свидетельствуют пре-
мия Совета Министров СССР (1989 г.), две Благодарности Верховного
Главнокомандующего Вооруженными силами Российской Федерации
(2000, 2002 гг.) и Государственная премия Российской Федерации
имени Маршала Советского Союза Г.К.Жукова в области военной
науки (2013 г.).

Академик Ю.В. Гуляев – крупный организатор отечественной науки.
По его инициативе созданы филиалы Института радиотехники и
электроники (ИРЭ) им. В.А.Котельникова РАН в городах Саратове (в
1979 г.) и Ульяновске (в 1990 г.), а также Научный центр электронных
диагностических систем (Центр «Элдис») в Москве (в 1989 г.). Он яв-
ляется одним из создателей и организаторов Саратовского научного
центра РАН (в 1981 г.) и его бессменным руководителем.

Созданный в ИРЭ им. В.А.Котельникова РАН по его инициативе
отдел технологии микроэлектроники в 2002 г. выделился в отдельный
Институт СВЧ полупроводниковой электроники РАН. Ю.В. Гуляев ор-
ганизовал новый институт Российской академии наук по одному из
наиболее актуальных научных направлений, признанных государством
– Институт нанотехнологий микроэлектроники, и в 2006-2009 гг. был
его директором-организатором.

У академика Ю.В.Гуляева – огромный научный авторитет. Он – член
Президиума Российской академии наук (с 1992 г.), заместитель ака-
демика-секретаря Отделения информационных технологий и вычис-
лительных систем РАН – руководитель Секции вычислительных,
локационных, телекоммуникационных систем и элементной базы
ОНИТ РАН (с 2001 г.), председатель Президиума Саратовского на-
учного центра РАН (с 1981 г.), президент Российского научно-техни-
ческого общества радиотехники, электроники и связи им. А.С. Попова
(с 1991 г.).

Академик Ю.В. Гуляев пользуется высоким научным авторитетом
в мире. Он – президент Российского и Международного Союзов на-
учных и инженерных общественных объединений, до 2015 года воз-
главлял Российскую секцию Международного института инженеров
по электротехнике и радиоэлектронике (IEEE) (с 1990 г.), является ино-
странным членом Польской (с 1988 г.) и Молдавской национальных
академий наук, иностранным членом Китайской академии инженерных
наук (с 2005 г.).

Академик Ю.В. Гуляев удостоен престижных международных пре-
мий: Европейского физического общества (1979 г.), Рэлея (2006 г.) и
Фонда Святого Всехвального апостола Андрея Первозванного
(2009 г.). В 2010 году он награжден Медалью ЮНЕСКО за выдающийся
вклад в развитие нанонауки и нанотехнологий (сертификат № 006 от
18 ноября 2010 г.).

(Окончание на 2-й стр.)

Выдающемуся
ученому 
и инженеру,
члену
Президиума
РАН,
президенту
Российского и
Международного
Союзов НИО,
академику Юрию Васильевичу Гуляеву – 80.
От имени читателей «Инженерной газеты»  и
наших сотрудников мы сердечно поздравляем
юбиляра, желаем ему долгих лет жизни  и новых
творческих успехов.

750 миллионов не умеют читать и писать
Более 750 млн взрослых людей в мире не умеют читать и писать. Две

трети из них – женщины. Около 250 млн детей школьного возраста не об-
учены основам грамотности, в то время как 124 млн детей и подростков не
посещают занятия, – сообщил генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун.

При этом он подчеркнул, что "все люди, вне зависимости от их возраста,
заслуживают шанс научиться читать. Если мы дадим им эту возможность, мы
поспособствуем построению более продуктивного, стабильного и безопас-
ного общества". Административный глава всемирной организации призвал
правительства и частный сектор объединить усилия и добиться, чтобы все-
общая грамотность "стала насущным компонентом будущего, которое мы
все ждем".

Борьба с безграмотностью является составляющей частью новой глобаль-
ной повестки в области развития, рассчитанной на 2015-2030 годы. Этот план,
который предстоит утвердить на саммите в штаб-квартире ООН, включает
17 целей устойчивого развития. Помимо обеспечения всеобщего образова-
ния, они предусматривают полную ликвидацию нищеты, борьбу с голодом и
болезнями.

В свою очередь, генеральный директор ЮНЕСКО Ирина Бокова подчерк-
нула необходимость привлечения значительных инвестиций в сферу образо-
вания и проведения более эффективной политики в этой области. Она также
отметила, что ликвидация безграмотности является необходимым условием
обеспечения устойчивого социально-экономического развития цивилизации.
"Будущее, к которому мы стремимся, начинается с алфавита", – заявила ген-
директор ЮНЕСКО.

ООН О.Зеленин

Сделать Марс пригодным для жизни
На Марсе могут быть созданы условия для жизни человека, если на его

полюсах произвести взрывы термоядерных зарядов, – такую идею высказал
известный изобретатель и предприниматель Илон Маск.

По его словам, Марс можно сделать "более похожим на Землю", если
повысить температуру нижних слоев его атмосферы. "Для этого есть два
пути – длительный и быстрый, – считает изобретатель. – Длительный – это
переброска на Марс партий углекислого газа, чтобы вызвать парниковый эф-
фект". "Но этого можно добиться быстрее, если сбросить термоядерные
бомбы на полюса Марса", – продолжил И.Маск.

Он не исключил, что в будущем Марс может быть колонизован земля-
нами.

Касаясь краткосрочных планов, И.Маск сообщил, что его компания
SpaceX будет готова доставлять космонавтов на Международную космиче-
скую станцию "через 2 – 3 года".

ЛОС-АНДЖЕЛЕС В.Макарчев

Ставка на нанотехнологии
Куба в будущем году намерена открыть Центр перспективных исследо-

ваний по развитию нанонаук. Сотрудники нового учреждения сосредоточат
свои усилия на так называемых науках о жизни, а приоритетными направле-
ниями станут нанобиотехнологии и медицина.

С помощью центра Куба рассчитывает найти свою нишу на стремительно
развивающемся мировом рынке нанотехнологий. Как считают специалисты,
появление многопрофильного предприятия будет способствовать научному
прогрессу. Руководство страны также надеется превратить его в научное уч-
реждение международного уровня и сделать востребованным как внутри
республики, так и в регионе. В частности, с подготовкой кадров для всей Ла-
тинской Америки.

Центр разместится на площади 10 га в западной части Гаваны всего в 3 км
от известного Гаванского университета информационных наук. Новое на-
учно-исследовательское учреждение объединит ряд лабораторий по ком-
пьютерному моделированию, изучению нанохимии и нанобиологии,
составлению молекулярных биологических систем.

ГАВАНА И.Покутний

На исследования «тайн» головного мозга
Лауреаты Нобелевской премии по физиологии или медицине за 2014 год

– супруги Эдвард и Май-Бритт Мозеры из Норвегии – получили грант в 100
млн крон (12,1 млн долларов) для продолжения исследований головного
мозга.

Как сообщила Норвежская вещательная корпорация, Институт системной
неврологии Кавли, который возглавляет Эдвард Мозер, получил пожертво-
вание в размере 50 млн крон от наследников норвежского миллиардера
Эгиля Бротена, скончавшегося в 2009 году и страдавшего болезнью Альцгей-
мера.

Фонд Кавли, учрежденный родившимся в Норвегии американским пред-
принимателем, мультимиллионером и филантропом Фредом Кавли, в свою
очередь, удвоит размер своей выплаты.

"Этот невероятный подарок пришелся удивительно ко времени, – заявил
Эдвард Мозер. – Как раз сейчас мы пытаемся расширить работу по изуче-
нию мозга, которую ведем в Тронхейме. Полученные деньги позволят нам
не только закупить новое оборудование, но и полноценно сотрудничать с
больницей святого Олафа, где результаты наших исследований будут исполь-
зоваться медиками, которые изучают болезнь Альцгеймера".

Супруги Мозер и их британский коллега Джон О'Киф были удостоены Но-
белевской премии за открытие клеток, регулирующих систему простран-
ственного ориентирования в головном мозге.

ОСЛО Ю.Михайленко

l Мир сегодня

l Поздравляем!

Академик Ю.В. Гуляев – один из крупнейших
ученых и инженеров в стране и за рубежом

в области радиофизики, электроники
и информатики. Он – один из создателей

таких перспективных направлений современной
науки и техники, как акустоэлектроника,

акустооптика, спин-волновая электроника,
биомедицинская радиоэлектроника.

Как ученый, он внес значительный вклад
в развитие вакуумной микроэлектроники,

волоконной оптики, наноэлектроники, технологии
открытых систем и др.

На стыках наук
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Где золото роют в горах
Росгеология будет искать рудное золото в недрах Пашийской

площади, расположенной в Горнозаводском районе Пермского
края.

Работы проводятся по государственному контракту, заклю-
ченному с холдингом летом этого года. Заказчиком выступает
Департамент по недропользованию по Приволжскому федераль-
ному округу.

В рамках контракта предстоит исследовать более 170 кв. км.
Для работ специалистам предстоит адаптировать геоголо-по-
исковые модели известных золоторудных месторождений рас-
сматриваемого типа применительно к геологическим условиям
Пашийской площади.

Росгеология – российский многопрофильный геологический
холдинг, осуществляющий полный спектр услуг, связанных с гео-
логоразведкой. 100% капитала находится в собственности госу-
дарства. Среди клиентов Росгеологии такие компании, как
"Газпром", "Роснефть", ГМК "Норильский никель".

Накормить
студента

В Российском студенческом
союзе хотят добиться ограниче-
ния стоимости комплексного
обеда в студенческих столовых, –
заявил глава союза, уполномочен-
ный по правам студентов в РФ
Артем Хромов.

"Мы намерены разработать
стандарт питания студента, в ко-
тором будет прописано, какие
продукты должны входить в ком-
плексный обед в студенческих
столовых, его калорийность и це-
новые рамки", – отметил он.

Сейчас, по его мнению, только
в некоторых университетах есть
вкусный обед, цена которого при-
емлема для студенческих кошель-
ков, а его качество соответствует
положенным нормам. "В части
вузов комплексные обеды в меню
есть, однако выбор блюд на-
столько скромный, а и их качество
настолько низкое, что ребята
предпочитают брать что-то дру-
гое, за более высокую стоимость.
Получается, что это не комплекс-
ный обед, а его профанация", –
считает студенческий омбудсмен.

Инициатива была поддер-
жана Минобрнауки. "Совсем не-
давно мы обсудили ее в рамках
Всероссийского студенческого
форума с представителями ми-
нистерства и увидели их заинте-
ресованность в этом вопросе", –
отметил А.Хромов.

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Интерес к мостовому переходу
Якутия по итогам работы на Восточном экономическом фо-

руме (ВЭФ) во Владивостоке заключила соглашения на сумму
более 168 млрд рублей, – сообщил генеральный директор Агент-
ства инвестиционного развития республики Алексей Загоренко.

В качестве инвестора, в частности, выступила китайская ком-
пания "Хуа Цин Ань Цзю". Она инвестирует в строительство
IT-парка, производство золота, нефтеперерабатывающий завод
и застройку квартала в Якутске.

В общей сложности Якутия на Восточном экономическом фо-
руме представила 20 проектов на общую сумму более 320 млрд
рублей. Одним из основных проектов республики было строи-
тельство мостового перехода через реку Лена.

Интерес к этому проекту проявили четыре инвестора, идут пе-
реговоры. Рассматривается также возможность строительства
совмещенного железнодорожного и автомобильного моста.

ЯКУТСК  С.Рожина

Объем прямых
иностранных
инвестиций 
в экономику 
Ханты-Мансийского
автономного 
округа-Югра 
за последние 4 года
увеличился 
в 4 раза, – такие
данные озвучила
победившая 
на выборах
губернатора 
Наталья Комарова.

П
о ее словам, главный ин-
тегральный показатель
развития экономики

Югры – валовой региональ-
ный продукт – также вырос
за пять лет в 1,6 раза, при-
близившись к 3 триллионам
рублей.

Губернатор отметила, что
Югра заняла первое место в
УрФО в "Национальном рей-
тинге состояния инвести-
ционного климата в
субъектах Российской Феде-

рации", войдя в группу луч-
ших регионов страны по под-
держке малого
предпринимательства и раз-
витию инфраструктуры".

По данным администра-

ции губернатора Югры, в

прошлом году инвестиции в

основной капитал округа со-

ставили 709 млрд 376 млн руб-

лей, увеличившись по

сравнению с 2010 годом на

42,3%.

В регионе сформирован ре-

естр из 117 приоритетных ин-

вестиционных проектов (на

начало 2015 года). Принят ряд

мер в целях стимулирования

инвестиционной деятельно-

сти, созданы механизмы гос-

поддержки инвесторов (в т. ч.

предоставление государст-

венных гарантий и создание

специальных налоговых ре-

жимов). В 2014 году господ-

держка общим объемом 329,7

млн рублей была предостав-

лена 41 проекту.

За последний год в Югре

реализовано более 2 тысяч

проектов разной мощности,

КАМАЗ представил
концепт новой кабины
КАМАЗ-2020 
на международном
специализированном
автосалоне
"Коммерческий
автотранспорт 2015"
(Comtrans'2015) в Москве.

Кабина оборудована системой
для видео- и аудио-связи. Экраны на
передних стойках и панели прибо-
ров предоставляют водителю све-
дения о том, что происходит вокруг

автомобиля, не оставляя "слепых"
зон. Для конфиденциальных доку-
ментов есть закрываемые на ключ
секции стола.

Помимо этого, кабину КА-
МАЗа оснастили душевой, есть
микроволновая печь, кофе-ма-
шина и холодильник. Часть пола
трансформируется в беговую до-
рожку. В высоту кабина достигает
2 метров, в ширину – 2,5 метров.
Как отметили в компании, концепт
базируется на одной из кабин семей-

ства, которое в настоящее время
"разрабатывается для перспективной
линейки автомобилей".

Уникальную кабину планируется
запустить в серийное производство
в 2020 году на основном заводе КА-
МАЗа в Набережных Челнах (Татар-
стан). В перспективе все
технические решения, реализован-
ные в проекте, будут адаптированы
под использование на магистраль-
ных автомобилях.

Предприятие также представит
электробусы, новинки с "начинкой"
Daimler, среди которых – седельный
тягач с 13-тоннымми мостами
КАМАЗ-65806 (6х4), самосвалы с
16-тонными мостами КАМАЗ-6580
(6х4), КАМАЗ-65801 (8х4), КАМАЗ-
65802 (6х6) и др. Рядом с ними зай-
мет место и спортивный грузовик
команды КАМАЗ-мастер.

КАЗАНЬ Д.Хайрулина

В кабине КАМАЗа – беговая  дорожка

Омский завод "Сибирское
машиностроение" поставит 
в следующем году 
4 вездехода-амфибии 
на воздушной подушке 
из семейства "Арктика"
казахстанской компании
"Кара-Унгур", – сообщил
гендиректор омского
предприятия 
Сергей Красюк.

"Контракты с Казахстаном за-
ключены, в том числе и на одну не
имеющую в мире аналогов пасса-
жирскую машину, рассчитанную на
50 человек, которая будет изготов-
лена впервые", – продолжил он, до-

бавив, что ее поставки начнутся в
следующем году.

Кроме того, интерес к модели
"Арктика-3Д" проявила одна из круп-
нейших золотодобывающих компаний
Канады, представители которой побы-
вали этим летом на демонстрационных
испытаниях машины на Красноярском
водохранилище. "Машина им очень
понравилась, нам сообщили, что при-
нято "положительное решение", – от-
метил С.Красюк.

По данным "СибВПКнефтегаз", в
труднодоступных районах Cевера,
Дальнего Востока и Сибири России
работают около 60 многофункцио-

нальных амфибий семейства "Арк-
тика". Их эксплуатируют в Надыме,
Новом Уренгое, Иркутской и Тю-
менской областях, в Ямало-Ненец-
ком АО, Красноярском,
Камчатском крае и других регионах.
Кроме того, две амфибии успешно
работают в приграничном китайском
городе Хэйхэ.

Весь модельный ряд омских "Арк-
тик" будет представлен на Междуна-
родной выставке высоких технологий и
техники для Арктики, Сибири и Даль-
него Востока "ВТТА-Омск-2015".
Среди экспонатов будет и модель пер-
вой в мире 90-тонной грузовой плат-

формы на воздушной подушке, кото-
рую совместно создают для нужд
"Газпрома" предприятие "СибВП-
Кнефтегаз" и бронетанковый завод
"Омсктрансмаш".

Новая амфибия способна разви-
вать скорость от 60 до 85 км в час и пе-
редвигаться по волне высотой до 2,5
метров. При этом она не может уто-
нуть – внутренние отсеки заполнены
пористым ненамокающим и негорю-
чим материалом. Мощность уста-
новки – 4800 лошадиных сил, запас
хода – более 10 часов.

ОМСК А.Петров

Вездеходы-амфибии «Арктика» на воздушной подушке

Устройство, способное
существенно снизить
потребление
традиционного моторного
топлива и, соответственно,
вредные выбросы в
атмосферу разработали
ученые Казахского
национального
университета (КазНУ)
имени Аль-Фараби.

Это устройство способно генери-
ровать водород из воды. Полученный
таким образом газ вместе с бензи-
ном или дизельным топливом направ-
ляется в камеру сгорания двигателя.
При этом, как показали испытания, в
результате такого комбинирования

расход традиционных горюче-сма-
зочных материалов (ГСМ) снижается
на 30%, мотор получает ощутимый
рост мощности, а количество вред-
ных выбросов снижается в 4 раза.

Участники проекта отдают себе
отчет в том, что в мире уже начато
серийное производство автомоби-
лей, работающих исключительно на
водородном топливе. Иными сло-
вами, абсолютно экологичных. Но,
как отметил научный сотрудник
КазНУ Манат Туенбаев, в той же
Японии власти теперь вынуждены
строить специальные газовые за-
правки. А это – небезопасно и
весьма затратно.

"Водород – газ взрывоопасный.
Его детонационное свойство в сто раз
превышает аналогичный показатель
бензина. С этим и связана проблема
хранения и транспортировки водо-
рода", – пояснил ученый.

Разработанный же в Казахстане
водородный генератор исключает
фазу хранения – двигатель полу-
чает ровно столько водорода,
сколько ему требуется в данный
момент, в зависимости от скорости
движения. "Разумную поставку
экотоплива обеспечивает метод
импульсного электролиза, про-
исходящий в воде. Мы научились
подавать водород вместе с бензи-

ном или дизельным топливом дози-
ровано. Ток поступает на опреде-
ленной частоте через пластины из
нержавеющей стали. Водород вы-
рабатывается по мере того, как во-
дитель нажимает на педаль газа.
И образовавшееся топливо сразу
же поступает в камеру сгорания",
– пояснил М.Туенбаев.

"Водородный реактор" уже ус-
пешно прошел испытания в местном
конструкторском бюро. Он также
был опробован в режиме реальной
эксплуатации на трех автомобилях
российского, японского и южноко-
рейского производителей.

АСТАНА

Современные новые
автомобили представляют 
не меньшую опасность 
для экологии, чем
устаревшие модели 
с большим пробегом 
и износом двигателей, –
сообщил директор НОЦ
нанотехнологий Инженерной
школы Дальневосточного
федерального университета
(ДВФУ) Кирилл Голохваст.

"По нашим исследованиям, новые
автомобили, без пробега, могут по-
ставлять в атмосферу не меньшее, а
иногда – и большее количество тяже-
лых металлов и микрочастиц", – отме-
тил ученый. В ДВФУ изучают влияние

содержащихся в автомобильных вы-
хлопах твердых частиц различных ме-
таллов на городскую среду и здоровье
людей. В частности, ученые исследо-
вали содержание нано- и микрочастиц
токсичных металлов в автомобильных
выхлопах автомобилей разных моде-
лей и годов выпуска.

"Автомобили являются источником
преимущественно нано- и микрораз-
мерного загрязнения. Известно, что
наибольшей опасностью обладают ча-
стицы с диаметром менее 10 мкм. Но
ранее считалось, что такие частицы
выделяют только условно "старые" ав-
томобили. Мы же зафиксировали
такие частицы в выхлопах у автомоби-
лей без пробега. Причем как у бензи-

новых, так и дизельных машин", – от-
метил К.Голохваст.

По его словам, исследования имеют
первостепенную важность для Владиво-
стока, который является самым автомо-
билизированным городом России. На
тысячу жителей в нем приходится 566
автомобилей. Причем 88% составляют
устаревшие иномарки.

"Твердые частицы выхлопных газов
автомобилей являются одними из силь-
нейших загрязнителей городской ат-
мосферы. Получается, вне
зависимости от пробега и типа топ-
лива, именно автомобили, а не трубы
ТЭЦ и заводов – главные виновники
ухудшающейся ситуации с загрязне-
нием городов.

Самое обидное, что двигатели
внутреннего сгорания, которые
должны были быть "двигателями про-
гресса", становятся источниками про-
блем", – отметил ученый, добавив,
что именно подобное загрязнение
среды может являться одной причин
роста аллергических заболеваний у
жителей городов.

"Теперь главное – пересмотреть
наши экологические стандарты со-
гласно растущему шквалу публика-
ций об опасности автомобильных
выбросов и применять новые ме-
тоды исследований", – отметил К.Го-
лохваст.

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

Новые машины не менее опасны для экологии

Концерн АВТОВАЗ 
планирует продать 
1 млн 350 тысяч автомобилей 
по итогам 2015 года 
и столько же –
в следующем, – 
сообщил директор 
по продажам компании
Виталий Осипов.

По его словам, компания плани-
рует сохранить тенденции и занять
долю рынка в 20%. В 2016 году АВТО-
ВАЗ намерен сохранить показатели
2015 года.

Коснувшись вопроса о начале се-
рийных выпусков новых моделей, он
отметил, что для "Лады Весты" нет ни-
каких препятствий, чтобы это про-
изошло вовремя, старт же ее продаж
намечен на конец ноября 2015 года.
На сегодняшний день стоимость авто-
мобиля в курсовом диапазоне оценили
в 495 тысяч рублей. Желаемый уро-
вень локализации по данному автомо-
билю – 65%.

Ранее на "Ижавто" (входит в АВТО-
ВАЗ) сообщали, что в настоящий мо-

мент на заводе все готово к запуску
новинки "Лада Веста". Официальный
старт проекта назначен на 25 сен-
тября. Всего в 2015 году планируется
выпустить до 5 тысяч машин новой
марки.

Кроме того, рассказал В.Осипов,
АВТОВАЗ вводит новый корпоратив-
ный стиль для дилерских центров.
"22 российских города получат на реа-
лизацию новую "Лада Веста" и одно-
временно – новую корпоративную
идентификацию", – рассказал он.

Выпуск нового автомобиля хэт-
чбек XRay начнется в декабре 2015
года, старт продаж – в феврале 2016
года.

Кроме того, как отметил генди-
ректор группы компаний "Volgabus"
Алексей Бакулин, завод займется раз-
работкой электробусов. "Проект пла-
нируется предложить через два года,
есть несколько концепций по электро-
приводам.

А.Зубрилина

АВТОВАЗ наращивает выпуск и продажи

«Роснефть» на защите белых медведей
До 2020 года "Роснефть" потратит 74 млн рублей
(1 млн евро) на… исследования белых медведей, –
сообщил вице-президент по промышленной без-
опасности, охране труда и экологии компании
Павел Рассадкин.

"Были проведены исследова-
ния популяции белого медведя в
Арктике. Основной способ ис-
следований – спутниковое
мечение белого медведя с ис-
пользованием специальных
ошейников, отбор образцов шер-
сти, жира и крови для токсиколо-
гических и генетических
анализов с целью оценки состоя-
ния популяции", – рассказал
вице-президент "Роснефти".

Одним из важных направле-
ний нашей деятельности яв-
ляется изучение и защита
представителей флоры и фауны,
– добавляет П.Рассадкин, – что
предусмотрено политикой ком-
пании по охране окружающей
среды, утвержденной советом
директоров в августе текущего
года.

Среди актуальных проектов
экологической направленно-
сти последних лет стоит отме-
тить комплекс мер,
предпринимаемых компанией
для изучения и сохранения
экосистем Арктического ре-
гиона. В этом году состоялась
научно-исследовательская экс-
педиция "Кара-зима-2015", где
также выполнялись биологиче-
ские исследования. В том числе
– мониторинг морских млеко-
питающих и птиц.

Белый медведь занесен в
"Красную книгу России". На тер-
ритории РФ насчитывается 5-7
тысяч белых медведей. Причем,
ежегодный браконьерский от-
стрел составляет от 150 до 200
особей. После 2018 года планиру-
ется провести сплошной учет
белых медведей в России.

Автомобильные стекла на экспорт
Российско-китайский завод по производству автомобильного

стекла "Фуяо Стекло Рус" в Калуге начал экспортировать продук-
цию в страны Европы, – сообщил гендиректор компании Ши
Цзюнь.

"Мы планируем экспортировать свою продукцию во многие
страны, уже начали это делать в Бельгию, Германию, Францию,
Испанию. А поэтому сейчас начали внедрять второй этап инвести-
рования", – отметил Ши Цзюнь.

О планах работать на экспорт заявили автоконцерны "Вольво",
который с 1 октября возобновит свое производство в Калуге, и
завод "ПСМА Рус", выпускающий машины "Пежо", "Ситроен" и
"Мицубиси".

Завод "Фуяо Стекло Рус" входит в калужский автокластер и яв-
ляется одним из основных поставщиков автокомпонентов. Еже-
годно предприятие производит 3 млн единиц продукции.

КАЛУГА    А.Зубрилина

Проект рыбного
кластера 
в Приморье,
который
обсуждается 
с 2013 года, будет
реализован, 
хотя в настоящее
время он требует
более детального
обсуждения 
и проработки, –
заявил глава
Росрыболовства
Илья Шестаков.

«С
ейчас идет обсуждение
проекта с рыбацким со-
обществом: насколько

рыбаки готовы к участию в этом
проекте, каким они видят потен-
циал", – продолжил И.Шеста-
ков, отметив, что после
обсуждения с профессиональ-
ным сообществом вопрос о соз-
дании кластера будет вынесен
на более высокий уровень для
обсуждения деталей. В том
числе – условий участия биз-
неса.

По словам главы Росрыболов-
ства, пока проект существует
только в виде концепции. "В на-
стоящее время он просчитан в
цифрах 2014 года и, безусловно,
требует обновления. Сделанной
работы пока недостаточно,
чтобы двигать проект дальше".

И.Шестаков сообщил также,
что согласно расчетам 2014 года
ожидалось, что со стороны го-
сударства в создание кластера
могут быть вложены 9 млрд
рублей. "Предполагалось, что
на первом этапе общий объем
инвестиций в проект составит
45 млрд рублей и дополни-
тельно (без учета бюджетных
средств) потребуется еще 36
млрд рублей", – пояснил
И.Шестаков. По его мнению, с
учетом девальвации рубля про-
ект не должен подорожать
более чем на 10%.

Как подчеркнул глава Рос-
рыболовства, нельзя допустить
того, чтобы в случае выделения
федеральных средств на реали-
зацию проекта не нашлось
частных инвесторов. "Феде-
ральный ресурс может быть
направлен только на создание
инфраструктуры, на углубление
береговой защиты, строитель-
ство причалов. Но государство
не должно идти в холодильные
мощности, перерабатывающие
мощности. Во все это должен
прийти бизнес", – заявил
И.Шестаков.

Реализация проекта станет
важным шагом развития рыбо-
хозяйственного комплекса РФ,
уверен глава Росрыболовства.
"Кластер может стать точкой
притяжения, прорывным мо-

ментом в развитии рыбной от-

расли. В случае правильной

реализации проекта мы смо-

жем перенести все те про-

цессы, которые происходят в

Китае, Корее, а это и обслужи-

вание судов, и переработка, на

российский берег", – под-

черкнул И.Шестаков.

Правительственная ко-

миссия приняла решение о

создании кластера в При-

морье в 2013 году. К разра-

ботке концепции кластера

был привлечен японский ис-

следовательский институт

"Номура".

Рыбный кластер
будет создан

По его словам, "затраты только на
исследования белых медведей в
2014-2015 году составили 53 млн

рублей. В 2016-2020 годах "Рос-
нефть" планирует обеспечить ис-
следования популяции белого
медведя на сумму не менее 74 млн
рублей".

Минувшее лето стало
самым холодным 
на территории
Архангельской области 
за последние 20 лет. 
Это привело к тому, что
популяция краснокнижных
орхидей сократилась 
в 30 раз, – сообщила
замдиректора по науке
государственного
природного заповедника
"Пинежский", где
произрастают самые
северные в России 
виды орхидей, 
Людмила Пучнина.

«В
июле – обычно самом теп-
лом месяце северного лета
– случились заморозки, –

рассказал она. – В целом июль
стал самым холодным за всю
40-летнюю историю наблюдений
на территории заповедника. В ре-
зультате численность орхидей
Траунштейнера, занесенных в
Красную книгу РФ, сократилась с
наблюдаемых в среднем 300 эк-
земпляров до 10-ти, то есть в 30
раз".

Л.Пучнина выразила надежду,
что редкие растения не погибли,
а впали в присущее им состояние
покоя. "Два-три года наблюдений
покажут, появятся ли они вновь
из моховой подстилки", – отме-
тила эксперт.

По ее словам, на редкость хо-
лодное и дождливое лето привело
также к неурожаю ягод в архан-
гельских лесах – черники, брус-
ники. "Ягоды уродились мелкие, с
большим процентом гнили", –
уточнила геоботаник.

Как сообщили в Севгидро-
мете, по данным оперативного
мониторинга климата, проводи-
мого в Гидрометцентре РФ, на
европейском севере России уже
в июле отмечались ранние замо-
розки. На территории Архан-
гельской области температура
воздуха опускалась до минус
двух градусов. Последний раз
так холодно летом в Поморье
было в 1996 году – иными сло-
вами, 20 лет назад. Таким обра-

зом, это лето стало самым холод-
ным в XXI веке.

Пальчатокоренник Траун-
штейнера – многолетнее травя-
нистое растение из семейства
орхидных. Имеет подземный клу-
бень и нежный тонкий стебель,
достигающий высоты 50 санти-
метров. Окраска цветков – ро-
зово-лиловых оттенков. Растет
одиночными экземплярами на
влажных лугах и болотах. На тер-
ритории "Пинежского" заповед-
ника произрастают еще три вида
орхидей, занесенных в Красную
книгу РФ: башмачок настоящий,
калипсо луковичная и ятрышник
шлемоносный.
АРХАНГЕЛЬСК В.Ануфриев

Холодное лето ударило по краснокнижным орхидеям

инвестиционная емкость ко-

торых – более 200 млрд руб-

лей. Они реализованы

благодаря специальным нало-

говым режимам, системной

поддержке предпринима-

тельства", – подчеркнула

Н.Комарова.
Она отметила, что часть

этих проектов была реализо-
вана благодаря высоким тех-
нологиям, которые "пришли
в регион". "Если в 2010 году
инновационных компаний
на весь округ было 27, то
сейчас – почти полторы
сотни. Объем реализованной
ими продукции в условиях
сложной экономической
конъюнктуры вырос более
чем в 10 раз", – подчеркнула
губернатор.

С учетом прямых иностранных инвестиций

Ровно столько водорода сколько надо автомобилю

«Э
то – наша совместная
разработка с Всерос-
сийским институтом

авиационных материалов
(ВИАМ). Наш институт пере-
дал ВИАМ сваренные детали,
там их испытали и результа-
тами остались довольны. Те-
перь нужна государственная
сертификация, которая зай-
мет не менее трех-пяти лет.
На нее требуются значитель-
ные средства, которых у на-
шего института нет. Думаю,
нужно будет обращаться за
поддержкой к государствен-
ным структурам", – заявил
А.Оришич.

По его словам, созданная
новосибирскими учеными тех-
нология сварки с помощью ла-
зера является альтернативой
заклепкам, посредством кото-
рых детали самолетов соеди-
няются сегодня. Она позволяет
значительно упростить и уде-
шевить производство самоле-
тов. Например, фюзеляж
пассажирского лайнера сего-
дня скрепляют около 10 млн за-
клепок. А применение
лазерной сварки сделало бы
производство фюзеляжа де-
шевле приблизительно на
треть.

"Кроме того, такой фюзе-
ляж был бы легче примерно на
5%. Может показаться, что это
немного, но здесь масса имеет
большое значение, авиаторы
бьются за доли процента, и для

них это отнюдь не цифра, ко-

торой можно пренебречь", –

подчеркнул специалист.

Кроме того, отметил он,

сварка деталей делает кон-

струкцию более прочной за

счет того, что не нужно свер-

лить в деталях отверстия для

заклепок.

На сегодняшний день, по

словам А.Оришича, за рубе-

жом технологии сварки для

авиационной промышленно-

сти испытывает корпорация

Airbus. Однако эта техноло-

гия во всем мире нуждается в

тщательном изучении. В част-

ности, мало исследовано хи-

мическое взаимодействие

сварных швов с окружающей

средой на различных высо-

тах.

"Это – небыстрый про-

цесс. Я думаю, пройдет не-

сколько десятилетий, прежде

чем лазерная сварка начнет

активно применяться в авиа-

ционной промышленности.

Но сегодня невозможно себе

представить океанский лай-

нер, у которого корпус скреп-

лен заклепками. А ведь 100

лет назад все корабли были

клепаные", – подчеркнул

А.Оришич.

НОВОСИБИРСК

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Более 50 лет академик Ю.В. Гуляев занимается активной педагогиче-
ской деятельностью как доцент, профессор, зав. кафедрой МФТИ. Дол-
гое время он был членом Высшей аттестационной комиссии, а в
настоящее время возглавляет кафедру твердотельной электроники, ра-
диофизики и прикладных информационных технологий Московского фи-
зико-технического института (государственного университета). Он также
является научным руководителем факультета физической и квантовой
электроники МФТИ – ведущей научной школы Российской Федерации.
Им подготовлено более 100 кандидатов наук, более 20 из которых стали
докторами наук, один – (А.С.Бугаев) академиком и один (С.А.Никитов) –
членом-корреспондентом РАН.

Академиком Ю.В.Гуляевым опубликовано единолично и в соавторстве
более 700 научных статей, и монографий, получено около 100 авторских
свидетельств на изобретения и патентов. Он также является соавтором
открытия – так называемого акустомагнетоэлектрического эффекта (дип-
лом № 133).

Ю.В.Гуляев является главным редактором 6 престижных отечествен-
ных научных журналов («Радиотехника и электроника», «Радиотехника»,
«Биомедицинская радиоэлектроника», «Наука в технологии и промыш-
ленности», «Известия вузов. Прикладная нелинейная динамика», «Журнал
радиоэлектроники»), а также членом редколлегии более 10 отечествен-
ных научных журналов, включая редколлегию журнала «Успехи физиче-
ских наук».

Академик Ю.В. Гуляев включен в состав Консультативного научного
совета «Фонда развития Центра разработки и коммерциализации новых
технологий» в Сколково.

Ю.В. Гуляевым вместе с В.И.Пустовойтом была выдвинута идея ис-
пользования поверхностных акустических волн (ПАВ) в электронике
(1964 г.). Ю.В. Гуляев совместно с A.M. Кмитой и А.С. Багдасаряном
предложил новый тип преобразователя для возбуждения и приема ПАВ,
основанный на «емкостном взвешивании электродов» и позволяющий
получить наилучшие характеристики фильтров, линий задержки и других
устройств на ПАВ. Эти и другие работы Ю.В. Гуляева в области акусто-
электроники привели к возникновению нового направления в технике об-
работки информации, связи, радиолокации.

Ю.В. Гуляев внес большой вклад в развитие акустооптики и ее прак-
тических применений. Им совместно с сотрудниками предсказан и об-
наружен ряд новых акустооптических эффектов: дифракция света на
электронных волнах, сопровождающих звук в полупроводниках, дифрак-
ция света на звуке в активной среде, в частности, эфффект акустической
рапределенной обратной связи в лазерах; изучены резонансные и нели-
нейные акустооптические явления в твердых телах.

Вместе с академиками В.А. Котельниковым, A.M. Прохоровым,
Ж.И. Алферовым, Г.Г. Девятыхом, В.И. Пустовойтом, проф. В.П. Гапон-
цевым и рядом других ученых и инженеров Ю.В. Гуляев был одним из ор-
ганизаторов работ по исследованию и практическому прменению
волоконно-оптических систем в связи и в других областях науки и техники
в нашей стране.

Ю.В. Гуляев внес большой вклад в развитие спин-волновой (магнит-
ной) электроники. Им было предсказано существование так называемых
«вторых спиновых волн» в ферромагнетиках (аналог 2-го звука в жидком
гелии, предсказанного Л.Д. Ландау) и простроена их гидродинамическая
теория.

Ю.В. Гуляевым совместно с П.Е. Зильберманом и др. сотрудниками
разработана кинетическая теория взаимодействия спиновых волн с элек-
тронами в слоистых структурах феррит-сверхпроводник, изучены резо-
нансные явления в тонких ферромагнитных пленках и в периодических
структурах на поверхности ферромагнетика.

На этой основе разработаны уникальные высокочастотные высоко-
добротные фильтры и линии задержки в диапазоне СВЧ, а также лазеры
терагерцового диапазона. Ю.В. Гуляевым совместно с С.А. Никитовым
изучен ряд нелинейных явлений при взаимодейвствии спиновых волн с
электронами в магнетиках, предложен новый класс магнитных материа-
лов – «магнонные» кристаллы.

Ю.В. Гуляевым и Н.И. Синициным с сотрудниками изучены функцио-
нальные возможности вакуумных интегральных схем, основанных на рас-
пределенном взаимодействии СВЧ-полей и электронных потоков,
предложен ряд микроэлектронных вакуумных СВЧ-приборов с распре-
деленным взаимодействием на основе матриц полевых эмиттеров.

Ю.В. Гуляевым и Н.И. Синициным была выдвинута идея использовать
фулеренные углеродные нанотрубки в качестве полевых эмиттеров для
приборов вакуумной микроэлектроники. Сегодня исследования на ос-
нове этой идеи интенсивно ведутся во многих лабораториях мира, уже
созданы первые дисплеи, превышающие по яркости аналоги на жидких
кристаллах.

Ю.В. Гуляев одним из первых предложил и организовал в Центре
«Элдис» систематические исследования физических полей (теплового,
микроволнового, оптического, акустического, химического и др.) и ха-
рактеристик биообъектов и человека. На основе этих исследований вме-
сте с коллективами ряда ведущих медицинских организаций
разработаны многочисленные методы и приборы ранней (как правило,
неинвазивной) медицинской диагностики состояния органов (сердца, го-
ловного мозга, легких, молочных желез и др.) и всего организма человека
(так называемая «превентивная медицина»).

Работа по обеспечению безопасности движения на железнодорожном
транспорте с помощью разработанных средств диагностики состояния
машиниста, выполненная под руководством и при участии Ю.В. Гуляева
удостоена в 2012 г. премии Правительства РФ.

В течение последних лет Ю.В. Гуляев активно занимается исследова-
нием новых методов в биомедицинской радиоэлектронике, в частности,
квазистатической томографии человека. По его инициативе разработан
электроимпедансный маммограф для широкого применения в персо-
нальной медицине для ежедневного использования как бытового при-
бора.

Получены первые результаты в электрополевой томографии. В значи-
тельной степени благодаря усилиям Ю.В. Гуляева, а также его со-
трудников (А.В.Корженевский, В.А.Черепенин и др.) работы ИРЭ
им. В.А.Котельникова РАН в этой области определяют мировой уровень
как исследований, так и их применения в медицине.

Большое внимание Ю.В.Гуляев также уделяет работам по тематике,
связанной нетепловым воздействием мощных электромагнитных им-
пульсов на естественные и искусственные среды. В последние годы ин-
терес Ю.В. вызывают исследования механизмов воздействия, имеющих
многообещающие практические применения. Так, под его руководством
начаты работы, приводящие к принципиально новым методам доставки
лекарств в организме человека.

Продолжаются работы по энергосберегающим технологиям извлече-
ния благородных металлов из горных пород с помощью предложенной
им идеи воздействия мощных электромагнитных импульсов. Здесь также
его работы совместно с В.А. Вдовиным, В.А. Черепениным и др. опреде-
ляют мировой уровень.

Воздействие сверхмощных электромагнитных импульсов на тонкие
пленки может привести к созданию мощных импульсных источников
когерентного рентгеновского и гамма-излучения аттосекунной и
более короткой длительности. Эта проблематика, предложенная в
ИРЭ им. В.А. Котельникова РАН и развиваемая совместно с В.В. Ку-
лагиным и В.А. Черепениным, также находится на острие научного ин-
тереса Юрия Васильевича.

На стыках наук

Потенциал лазерной
сварки в авиации
Технология лазерной сварки авиационных
деталей, разработанная в новосибирском
Институте теоретической и прикладной
механики (ИТПМ) СО РАН, успешно прошла
испытания. Теперь необходимо найти
средства на ее сертификацию, – 
сообщил заведующий лабораторией
лазерных технологий ИТПМ 
Анатолий Оришич.
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Фотоника 
бросает вызов
электронике
Уникальную
аппаратуру будущего,
основанную 
на использовании
принципов фотоники, 
а не электроники,
продемонстрировал
вице-президенту США
Джо Байдену 
и губернатору штата
Нью-Йорк Эндрю
Куомо президент
Университета штата
Нью-Йорк Алан
Кэлойерс. Презентация
состоялась 
в Рочестере на северо-
западе штата
Нью-Йорк, где будет
создан национальный
центр исследований 
в сфере фотоники.

По данным информационного
агентства АП, из федерального
бюджета, бюджета штата, а также
из средств научных учреждений и
крупных промышленных компаний
на создание центра будет направ-
лено в общей сложности 600 млн
долларов.

Высоким гостям показали про-
тотипы устройств, действие кото-
рых основано на использовании
оптических сигналов: компьютер-
ный чип со 144 портами и способ-
ностью передавать 20 терабайт
информации в секунду, 100-гига-
байтный модуль размером с сото-
вый телефон, а также плату с 400
интегрированными элементами,
которые способны в течение 20
секунд передать такой объем ин-
формации, который сопоставим
со всей информацией, храня-
щейся в крупнейшем книгохрани-
лище мира – в библиотеке
Конгресса США, где хранятся
37 млн книг, 3,5 млн звукозапи-
сей, 14 млн фотографий, 5,5 млн
карт, 7,1 млн нотных записей и
69 млн манускриптов.

"Хотел бы я знать, что после-
дует за этим?" – задался вопро-
сом вице-президент США Джо
Байден, ознакомившись с новин-
ками фотоники.

Фотоника – это перспективное
направление в науке, включаю-
щее использование оптических
сигналов в роботостроении, ме-
дицине, а также в военных разра-
ботках.

Университету Рочестера и Ро-
честерскому институту технологии
было отдано предпочтение по
итогам конкурса, проведенного
Министерством обороны США, в
котором участвовали также южная
Калифорния и южная Флорида.

Кроме того, при принятии ре-
шения в пользу исследователь-
ских потенциалов этого города
сыграло то обстоятельство, что в
нем существуют традиции иссле-
дований в сфере оптики: там на-
чинали свою деятельность такие
известные корпорации, как Kodak,
Bausch & Lomb и Xerox.
Создание в Рочестере центра, ко-
торый будет называться "Интегри-
рованный институт фотоники для
инноваций в промышленности"
(Integrated Photonics Institute In
Manufacturing Innovation: AIM Pho-
tonics) осуществляется в рамках
"Национальной инициативы в
области фотоники" при участии
Американского физического об-
щества, Общества фотоники,
Американского института лазе-
ров, Оптического общества и
Международного общества ис-
следований в оптике и фотонике.

НЬЮ-ЙОРК И.Борисенко

Для зондирования Земли
Иранская и европейская ком-

пании подписали меморандум о
взаимопонимании по совмест-
ному производству спутника дис-
танционного зондирования.
Договоренность достигнута в ходе
Международного аэрокосмиче-
ского салона МАКС-2015 в под-
московном городе Жуковском.

Проект рассчитан на два
года. Спутник будет спроекти-
рован и произведен совместно,
а затем передан иранской ком-
пании под полное управление.
Он будет предназначен для по-
лучения информации о поверх-
ности суши, океана и об
атмосфере Земли.

Иран является одной из 24
стран-основателей Комитета ООН
по использованию космического
пространства в мирных целях, уч-
режденного в 1959 году. 2 фев-
раля нынешнего года он успешно
вывел на орбиту четвертый спут-
ник собственного производства –
"Фаджр" ("Рассвет") весом 52 кг.
ТЕГЕРАН                             А.Левченко

Планы по запускам
В ближайшие три года Китай

планирует произвести 50 кос-
мических запусков, – сообщил
секретарь парткома Китайского
исследовательского института
ракетной техники (КИИРТ) Лян
Сяохун.

По его словам, за всю исто-
рию ракетно-космической от-
расли КНР с 1970 года было
совершено 203 успешных за-
пуска. Близится к завершению
работа над носителями сред-
него и тяжелого классов "Чан-
чжэн-7" и "Чанчжэн-5".

"Китайские ракеты-носи-
тели отличаются высокой на-
дежностью и экономичностью.
Они завоевали признание во
всем мире", – отметил Лян Сяо-
хун. Согласно данным КИИРТ,
доля успешных космических за-
пусков в КНР достигает 95,5%.
По этому показателю Китай на-
ходится в списке мировых ли-
деров. 

ПЕКИН                                   О.Трутнев

Космодром в Африке
Эфиопия заявила о намере-

нии построить собственный кос-
модром и собственными силами
запустить первый спутник к 2025
году, – заявил представитель
Эфиопского общества космиче-
ских исследований Тулу Беша.
По его словам, страна на Афри-
канском Роге рассчитывает при-
соединиться к исследованиям на
Международной космической
станции.

Наша страна тратит около
100 миллионов долларов в год
на покупку информации, со-
бранной странами, ведущими
космические исследования, –
продолжил он. – Эфиопия пред-
полагает, что данные, которые
будет получать ее спутник,
будут использоваться студен-
тами эфиопских вузов, а также
исследователями других афри-
канских стран – Кении, Уганды,
Танзании и Бурунди».

Космические исследования
становятся все популярнее на
Черном континенте. Свои кос-
мические агентства создали
Алжир, Египет, Нигерия, ЮАР.
Африканский союз объявил о
планах создать Всеафрикан-
ское космическое агентство.

ПРЕТОРИЯ

Строится «Галилео»
Запущенные с помощью рос-

сийской ракеты-носителя "Союз-
СТ" два новых спутника
европейской глобальной си-
стемы спутниковой навигации
"Галилео" успешно введены на
орбиту, – сообщили в корпора-
ции Arianespace ("Арианспейс").

Выведенные на рабочие ор-
биты спутники стали пятым и
шестым по счету из полноценно
эксплуатируемых аппаратов си-
стемы "Галилео". Они рассчи-
таны на работу не менее 12 лет.

Как сообщил ранее директор
программы "Галилео" в Европей-
ском космическом агентстве
(ЕКА) Дидье Фавр, полномас-
штабное функционирование си-
стемы будет достигнуто после
вывода на орбиту 24 спутников.
Однако организация планирует
разместить на орбите еще и
шесть резервных. Тогда всего в
системе будет 30 аппаратов.

Работа над "Галилео" нача-
лась еще в 2000 году. На сего-
дняшний день Евросоюз
потратил на программу более 5
млрд евро, а на период до 2020
года, как ожидается, расходы
составят еще 7 млрд.

ПАРИЖ                             С.Щербаков

Звезды могут свободно «плавать» в космосе
Звезды галактики Млечного Пути могут менять свое местоположение

и перемещаться в пространстве, – к такому выводу пришла группа моло-
дых ученых из американского Университета штата Нью-Мексико.

За четыре года исследователи провели наблюдение за 100 тыс. звезд
при помощи спектроскопа и телескопа с высоким разрешением. Выясни-
лось, что около 30% небесных светил перемещались на заметные расстоя-
ния и сейчас находятся не в том месте Млечного Пути, где
сформировались. Спектрограф ученые использовали для того, чтобы рас-
познавать химические элементы, из которых состоят светила.

"Благодаря изучению химического состава звезды, можно узнать, как
она появилась и развивалась", – пояснил астроном Майкл Хейден.

Выяснилось, что "мигрировали", в том числе, даже те звезды, которые
находятся близко к Солнцу. Иными словами, возможность менять свое ме-
стоположение есть у всех подобных тел. Однако, ученые пока не выяснили,
почему это происходит. Причина может крыться в так называемых "нерав-
номерностях галактического диска". Речь идет, к примеру, о спиральных
рукавах – скоплениях пыли, газа и звезд. В Млечном Пути таких рукавов
сейчас насчитывается пять.

Выявление феномена звезд-путешественниц не было главной целью
научного проекта, хотя теперь это стало научным фактом. Исследователи
хотели узнать больше о процессе формирования звезд за счет проведения
спектрального анализа. В частности, выяснилось, что звезды новых поко-
лений имеют больше тяжелых элементов, чем те, которые возникли
раньше.

ВАШИНГТОН А.Бочинин

Недавно эту идею успешно
реализовала компания
Moriguchi Landscape ("Мо-

ригути лэндскэйп"), которая
установила 2 тыс. панелей про-
изводства корпорации Pana-
sonic Corp. ("Панасоник") на
склоне одного из участков ско-
ростной автомагистрали «Тю-
гоку» в центральной части
Японии. Мощность производи-
мой ими энергии составляет
около 500 киловатт (КВт), что
вполне достаточно для того,
чтобы обеспечить энергией 200
домов.

По мнению специалистов,
установка панелей на склонах
эстакад, помимо экономии про-
странства, также повышает эф-
фективность их работы,
поскольку за счет наклона на
фотоэлементы попадает боль-
шое количество солнечного
света.

На фоне отсутствия четких
перспектив по возобновлению
работы атомных реакторов, в
Японии в последнее время
строится все больше электро-
станций, работающих за счет
энергии солнца. Обычно для
этого выбирают места на побе-
режье и поверхности водоемов.
За счет отражения солнечного
света от воды производитель-
ность панелей значительно уве-
личивается.

Недавно в японском городе
Касаи (центральная префек-
тура Хёго) была введена в экс-
плуатацию крупнейшая в мире
плавучая солнечная электро-
станция. Она состоит из девяти
тысяч солнечных панелей, каж-
дая размером 1 на 1,7 м. Вместе
они способны вырабатывать 2,3
мегаватт (МВт) энергии и обес-
печивать электричеством 820
домов.

После аварии на АЭС "Фу-
кусима-1", которая произошла

показатель составлял 104,27%,

что свидетельствует о том, что

вознаграждения лишь незначи-

тельно превосходили базовый

оклад.

Следующее аналогичное ис-

следование о ситуации в 2014

году EBA планирует обнародо-

вать в конце нынешнего года. По

мнению экспертов, в нем будут

отражены в полной мере послед-

ствия решения ЕС по установле-

нию "потолка" выплаты

вознаграждений. Они не должны

превышать размеров базового

оклада. В то же время допу-

стимо двукратное увеличение

бонусов в случае, если подобные

выплаты будут одобрены собра-

нием акционеров.

ЛОНДОН

Где банкиры получают «добавки»
В Великобритании число банкиров,
зарабатывающих ежегодно свыше одного
миллиона евро, больше, чем в остальных странах
Евросоюза вместе взятых, – свидетельствует
доклад Европейского банковского управления
(European Banking Authority, EBA).

По его данным, количество
таких "миллионеров" в Соединен-
ном Королевстве в 2013 году до-
стигло 2086 человек. Для
сравнения: в Германии подобных
успешных финансистов, получив-
ших минимум миллион евро в
виде зарплаты и вознаграждений
в год, насчитывалось 397 чело-
век, а во Франции – 162.

При этом, как указывают ав-
торы доклада, статистика EBA не
учитывает заработки менедже-
ров хедж-фондов. Иначе число
высокооплачиваемых сотрудни-
ков финансовой сферы было бы
значительно большим.

Особое внимание в исследо-
вании уделено определению
успешных банкиров, а также
использованию вознагражде-
ний – таких как гарантирован-
ные выплаты и выходные
пособия.

В докладе также отмечается,
что "миллионеров" в 2013 году
стало меньше по сравнению с
предыдущим годом на 352 че-
ловека. Среди причин этого ана-
литики называют "укрепление
фунта стерлингов по отношению
к евро", "снижение среднего со-
отношения бонуса к фиксирован-
ной зарплате". Последний

недавно объявила, что начинает
строить носитель Vulcan, который
будет оснащен новым двигателем
производства компании Blue Origin и
придет на замену Atlas V.

В то же время руководство
консорциума не уверено в том,
что эту сложную работу удастся
завершить к 2019 году. И просит
американское правительство про-
длить разрешение на эксплуата-
цию РД-180. Ранее представители
Пентагона сообщали, что в случае
необходимости действие соответ-
ствующего закона может быть
временно приостановлено из со-
ображений национальной безопас-
ности.

Опасения насчет будущего аме-
риканской космической программы
усилились после того, как ракета-
носитель Falcon 9 ("Фэлкон 9") с
грузовым кораблем Dragon ("Дрэ-
гон"), стартовавшая к Международ-
ной космической станции 28 июня с
космодрома на мысе Канаверал
(штат Флорида), взорвалась при-
мерно через две с половиной ми-
нуты после старта.

Теперь ее пуски приостанов-
лены, что вызывает беспокойство
не только у частных заказчиков,
но и в правительственных структу-
рах. Они опасаются, что введен-
ный Конгрессом запрет на
использование РД-180 с 2019 года
может создать ситуацию, при ко-
торой у США не будет ни россий-
ских, ни своих собственных
двигателей для установки на ра-
кету Atlas V. Но на Капитолий-
ском холме свою позицию менять
пока не намерены.

ВАШИНГТОН А.Бочинин

Без российских РД-180 пока не обойтись
Компания United Launch Alliance ("Юнайтед 
лонч эллайэнс", ULA) и фирма Blue Origin
("Блю ориджин") подписали соглашение 
об увеличении производственных возможностей
для строительства американского двигателя BE-4,
предназначенного для нового ракетоносителя
Vulcan ("Вулкан").

"Разработка двигателя BE-4 яв-
ляется наиболее быстрым спосо-
бом для получения альтернативы
российскому РД-180. Работы идут
по графику, согласно которому
он должен быть готов к 2017 году,
чтобы в 2019 году состоялся проб-
ный запуск Vulcan, – заявил руко-
водитель ULA Тори Бруно. –
Подписанный документ прибли-
жает момент создания "иннова-
ционного двигателя, который

позволит ракете Vulcan обогнать
по характеристикам ракету Atlas
V и открыть для США новые воз-
можности в исследовании кос-
моса».

В свою очередь, основатель Blue
Origin Джефф Безос напомнил, что
BE-4 прошел уже более 60 стендо-
вых испытаний.

ULA, созданная компаниями
Boeing ("Боинг") и Lockheed Martin
("Локхид-Мартин"), относительно

Предполагается, что биологи-
ческие компоненты будут по-
падать на эти "липучки", которые
станут заменять раз в год, на-
глухо запечатывать в контейнеры
и отправлять на Землю для иссле-
дования.

С внешней стороны модуля
"Кибо" будут также помещены от-
крытые контейнеры с дрожже-
выми культурами и микробами.
Таким образом японские исследо-
ватели намереваются выяснить,
смогут ли эти организмы благопо-
лучно путешествовать долгое
время по космосу в условиях силь-
ного радиоактивного и ультрафио-
летового облучения.

Для работы с ловушками и кон-
тейнерами будет использоваться
механический манипулятор. Нач-
нет все эти эксперименты 45-лет-
ний японский космонавт Кимия Юи.
Руководить операцией "Одуван-
чик" будет известный в Японии экс-
перт по микробиологии
профессор Акихико Ямагути.
Всего в его группу войдут исследо-
ватели из 29 университетов и на-
учных центров страны. Первые
трофеи «с охоты» на космическую
жизнь будут доставлены в Японию
в 2016 году.

ТОКИО В.Головнин

На поиски биологических разносчиков жизни
Группа японских специалистов начала уникальную
операцию по поиску органических соединений 
или даже микроорганизмов, которые, 
по их мнению, могут долго находиться 
в открытом космосе и в состоянии разносить
тем самым биологическую жизнь 
по его просторам. Эксперименты будут
продолжаться до 2018 года.

Операция получила название
"Тампопо" – "Одуванчик", по-
скольку, как полагают японские
эксперты, жизнь, возможно,
разлетается по вселенной как
семена этого растения. Кон-
кретно речь идет об аминокис-
лотах, которые могут кочевать
по космосу, и о микробах, вы-

брасываемых в его просторы из
атмосферы Земли.

Для охоты на них будет исполь-
зоваться внешняя поверхность япон-
ского модуля "Кибо" ("Мечта") –
компонента Международной кос-
мической станции (МКС). Корпус
предполагается покрыть специ-
альным липким составом.

В целом по рейтингу количе-

ство вычислительных суперма-

шин в Соединенных Штатах

уменьшилось за год с 265 до 231

штук. Число китайских вычисли-

тельных машин, представленных

в списке, также сократилось с 76

до 61.

Не так давно Министерство

энергетики США сообщило о

своих планах создать два супер-

компьютера, скорость вычисле-

ний которых может оказаться в

3-5 раз выше, чем у "Тяньхэ-2".

Ожидается, что инвестиции в

проект составят более 300 млн

долларов. Однако, по мнению

китайских экспертов, "эта гонка

обречена на провал, и до 2017

года суперкомпьютеры США не

смогут составить конкуренцию

китайской машине".

Рейтинг суперкомпьютеров

"Топ-500" существует с 1993

года. Его составляют американ-

ские ученые из Университета

Теннесси совместно со специали-

стами Национальной лаборато-

рии имени Лоуренса в Беркли.

Публикуется рейтинг дважды в

год (в июне и ноябре).

ПЕКИН И.Гавриков

В «Топе-500» – самые мощные суперкомпьютеры
Китайский суперкомпьютер "Тяньхэ-2" 
четвертый раз подряд признан самой мощной
вычислительной системой в мире, –
свидетельствуют данные международного
рейтинга "Топ-500".

Суперкомпьютер был разра-

ботан Китайским национальным

университетом оборонной

науки и техники. Производи-

тельность системы достигает

33,86 петафлопса (33,86 мил-

лион миллиардов математиче-

ских операций над дробными

числами в секунду).

Второе место занял амери-

канский "Титан" из Националь-

ной лаборатории Оук-Ридж в

штате Теннесси. По производи-

тельности он гораздо слабее –

17,59 петафлопса. "Тройку" ли-

деров замыкает суперкомпью-

тер из США "Секвойя" (17,17

петафлопса).

быть в центре внимания крупных
инвесторов.

В срок до 31 декабря 2023 года
прибыль, получаемая от разра-
ботки программного обеспечения
и прочих исследований и разрабо-
ток, освобождается от подоход-
ного налога и налогов на
корпорации. Прибыль от продаж
прикладного программного обес-
печения, выпущенного исключи-
тельно в ЗТР, освобождается от
налога на добавленную стои-
мость.

Сюда относится программное
обеспечение для управления дан-
ными, приложения для решения
коммерческих задач в различных
сферах деятельности, Интернет,
мобильные телефоны, а также
военные системы оперативного
управления.

Заработная плата работников
научно-исследовательской сферы
и обслуживающего персонала,
работающих в технологических
зонах, также освобождается от
всех налогов.

АНКАРА

В «зонах развития» свободных от налогов

Солнечные панели
на склонах эстакад

Для поддержки научно-исследовательской
деятельности и привлечения инвестиций 
в высокотехнологичные отрасли в Турции 
с 2001 года организованы более 60 зон
технологического развития (ЗТР), – 
заявил министр науки, промышленности 
и технологий Турции Фикри Ышык.

По его словам, государство и
впредь будет оказывать всесто-
роннюю поддержку планам по
увеличению количества ЗТР в Тур-
ции, а также инвестировать в про-
екты по созданию
инфраструктуры будущих техно-
парков. "Наша цель – обеспечить
к 2023 году долю научно-исследо-
вательских центров в турецком
экспорте на уровне 15%. Сейчас
она составляет 4%", – отметил
Ф.Ышык.

46 ЗТР уже ведут активную
деятельность на территории Тур-
ции. 8 из них располагаются в Ан-
каре, 7 – в Стамбуле, 4 – в
Коджаэли и Измире, 2 – в Конье и
Анталии и по одной зоне обу-
строено еще в разных городах
республики.

Согласно принятому в 2001
году закону "О зонах технологи-
ческого развития", эти области
представляют особую экономиче-
скую привлекательность и должны

Зато маленькие происходят часто:
по 500-800 ежегодно. Иными словами,
в среднем больше чем по одному еже-
дневно. В подавляющем большинстве
случаев "дрожь земли" не ощущается
людьми, поскольку она очень слаба.
Однако примерно 10-20 землетрясе-
ний в год местные жители замечают. И
происходящее их не радует. В среднем
один раз в 10-20 лет стихийное бед-
ствие оборачивается материальных
ущербом. В ноябре 1991 года в Грау-
бюндене в результате пятибалльного
землетрясения отключилось электри-
чество. И на нескольких домах образо-
вались трещины.

Землетрясения в 6,5-7 баллов, по-
добные базельскому, могут происхо-
дить в Швейцарии, как считают
сейсмологи, раз в тысячу лет. Если бы
такое бедствие случилось в наше
время, то ущерб составил бы от 50 до
100 млрд франков, прогнозируют
специалисты Федеральной службы по
защите гражданского населения.

Публикация новой карты с зо-
нами повышенного риска, без-
условно, подольет масла в огонь
ведущейся в Швейцарии уже не один
год дискуссии об обязательном
страховании всех зданий от разру-
шений при землетрясениях. 20 из 26
швейцарских кантонов и полуканто-
нов высказались за введение такой
страховки. Однако правительство
пока эту идею не поддержало. Ожи-
дается, что парламент скажет свое
веское слово в декабре.

ЖЕНЕВА К.Прибытков

Риск сильных землетрясений выше?
Швейцарская сейсмологическая служба (ШСС)
опубликовала обновленную карту, на которой
обозначены наиболее сейсмоопасные зоны. Это –
обширные альпийские районы в кантонах Вале (на юге)
и Граубюнден (на востоке), а также город Базель 
и его окрестности (северо-запад). Ученые напоминают
в этой связи о разрушительном базельском
землетрясении, во время которого погибли
более 300 человек.

Новая карта отличается от своей
предшественницы, составленной 11
лет назад, большей точностью: как-
никак, нынешние измерения опи-
раются на самые последние
достижения науки и техники. Можно
ли говорить, что риск крупных земле-
трясений теперь расценивается в аль-
пийской республике как более
высокий? "Нет", – отвечает директор
ШСС Стефан Вимер. Речь идет о том,
что на новой карте, составленной в
желтых и красных тонах, районы
риска обозначены на основе "более
надежных" расчетов специалистов.

Но бедствие не исключено и в "жел-
той зоне", поясняют специалисты, под-

черкивая: землетрясение, разруши-
тельное и даже катастрофическое,
может произойти в любой момент и в
любой точке Швейцарии! Доказатель-
ство тому – землетрясение 2012 года
магнитудой 4,2 в городе Цуг, который
расположен не в "красной" зоне, а в
"бежевой", переходной.

"Мы считаем, что риски землетря-
сений в Швейцарии часто недооцени-
ваются, – заявил эксперт ШСС Николя
Дайхман. – Особенно в обществен-
ном сознании. И это в значительной
степени потому, что за последние де-
сятилетия в стране не было крупных
землетрясений".

в марте 2011 года и привела к
остановке всех 48 имеющихся в
стране коммерческих атомных
реакторов, многие политики и
эксперты в Японии выступают
за развитие альтернативных
источников энергии. В связи с
этим в стране непрерывно рас-
тет количество станций, рабо-
тающих за счет
возобновляемых природных
ресурсов – энергии ветра,
солнца, морских волн.

ТОКИО А.Заврачаев

а правительства разных стран вы-
делят на это средства.

"Мы обсуждаем эти вопросы с
владельцами спутников, космиче-
скими агентствами и правитель-
ственными службами", –
сообщил Н.Окада. В то же время
он признался, что не собирается
ограничивать свой бизнес одной
лишь благородной миссией «кос-
мического дворника». В перспек-
тиве Astroscale рассчитывает
предложить клиентам такие
услуги, как ремонт и коррекция
орбиты космических аппаратов.

Правительства ряда стран, в
том числе США, ранее неодно-
кратно заявляли, что хотели бы
провести "генеральную уборку"
космического мусора, но пока не
располагают для этого необходи-
мыми технологиями. Соединен-
ные Штаты "внимательно
изучают" эту проблему в соответ-
ствии с национальной космиче-
ской политикой, разработанной в
2010 году, отметил помощник гос-
секретаря по контролю над воору-
жениями, проверке и
соблюдению соглашений Фрэнк
Роуз.

По его словам, своими аппара-
тами на орбите располагают сей-
час более 60 стран, а также
многочисленные коммерческие
компании и научные учреждения.
В результате околоземное косми-
ческое пространство "становится
все более переполненным".

Объединенное командование
аэрокосмической обороны Север-
ной Америки (НОРАД) следит
примерно за 22 тыс. космических
объектов размером более 10 см, из
которых около 1,1 тыс. составляют
действующие спутники. В то же
время "есть еще сотни тысяч объ-
ектов, которые слишком малы,
чтобы за ними можно было вести
наблюдение. Но они достаточно
опасны, чтобы нанести поврежде-
ния спутникам или МКС", – под-
черкнул Ф.Роуз. Вопрос о том, как
убрать из космоса хотя бы боль-
шие фрагменты, изучают не
только США, но и другие страны.
"Однако эта проблема связана с
серьезными политическими, тех-
ническими, финансовыми и юри-
дическими трудностями", –
признал помощник госсекретаря.

По свидетельству специали-
стов, подходящих технологий для
этого пока не создано, хотя неко-
торые компании и раньше заду-
мывались о том, чтобы заняться их
поиском. Поступали предложения
как из США, так и из Европы.
Швейцарские инженеры, напри-
мер, предложили использовать
для уборки космического мусора
устройство, действующее по
принципу пылесоса. Другие экс-
перты считают наиболее перспек-
тивным применение в этих целях
лазерных технологий. В любом
случае пока все сходятся во мне-
нии, что это дело достаточно отда-
ленного будущего.

СИНГАПУР И.Лебедев

На орбите –
роботы-

пауки
Ученые из США

надеются вывести
в ближайшие два года

на околоземную
орбиту первого

робота-паука
для создания

и развертывания
в космосе антенн,
антенных решеток

и солнечных батарей, –
заявил на презентации

проекта в НАСА
глава компании

"Тезерс анлимитед"
(Tethers Unlimited)

Роберт Хойт.
По его словам, имея на во-

оружении 3D-принтеры и другие
обрабатывающие инструменты,
эти роботы-пауки способны соз-
давать конструкции в десятки и
даже в сотни раз превосходя-
щие по размерам те, что можно
доставить в космос с поверхно-
сти Земли. Паукообразные-ро-
боты помогут человечеству
осуществить его самую смелую
мечту – осваивать Солнечную
систему, путешествовать во
Вселенной, – уверен Р.Хойт.
"Долгосрочная цель всей нашей
работы – использовать местные
ресурсы для создания инфра-
структуры в космосе, необходи-
мой для оказания содействия
землянам в освоении солнечной
системы", – заявил он.

Доставка на околоземную
орбиту разнообразных деталей
и конструкций – сложный и за-
тратный, по его словам, про-
цесс, который ограничен
мощностью и размерами ра-
кеты-носителя. Обработка
сырья в космосе значительно
сократит расходы и откроет
новые возможности. Речь идет
и о строительстве в космосе
самих космических аппаратов,
которые потенциально могут
быть более емкими и – кон-
структивно более простыми,
чем нынешние космические ко-
рабли, поскольку "им не надо
переживать драму запуска и
преодоления земного притяже-
ния", добавил глава "Тезерс ан-
лимитед".

И тогда наступит следую-
щий этап в межзвездных пере-
летах: поиск воды и полезных
ископаемых на других планетах
и астероидах, использование
их для создания космических
аппаратов.

П
о его словам, главная цель экс-
перимента – продемонстриро-
вать технологии, которые могут

быть использованы для "генераль-
ной уборки" на орбите в интере-
сах всех государств, занятых
исследованиями космического
пространства и имеющих там на-
учные, телекоммуникационные
или военные аппараты. "В 2017
году мы покажем, что способны
захватить определенный обломок,
замедлить его вращение и свести
его с орбиты, чтобы он сгорел в
плотных слоях атмосферы», – по-
яснил Н.Окада.

"Ловить" фрагменты космиче-
ского мусора будет 20-килограм-

Технология уборки
космического мусора
Провести на орбите показательную уборку
космического мусора впервые планирует
частная компания из Сингапура Astroscale
("Астроскейл"). Проект будет осуществлен 
в 2017 году, – сообщил ее руководитель
Нобу Окада.

мовый спутник, оснащенный твер-
дотопливным двигателем. Он будет
отделяться от головного аппарата
весом 80 кг и использовать специ-
ально разработанную технологию,
позволяющую надежно удерживать
какой-либо предмет.

"Приблизиться к неуправляе-
мому объекту очень сложно. Но мы
смоделировали эту операцию. И, я
думаю, что мы знаем, как это нужно
сделать, – заявил глава Astroscale.
– Для захвата обломка мы создали
клейкий материал на основе сили-
кона, который отлично подходит
для космоса. Он очень липкий. Мы
также разработали механизм для
обеспечения схода с орбиты. Будем
использовать твердое топливо,
чтобы получить мощную тягу за ко-
роткий период. Сложность состоит
в том, чтобы включить такой двига-
тель в нужное время".

Н.Окада также сообщил, что в
2016 году его компания планирует
запустить на орбиту высотой 800 км
спутник для исследования скопив-
шегося там космического мусора, а
точнее – микроскопических оскол-
ков размером менее 1 мм. По сло-
вам специалиста, ситуация с такими
обломками "примерно известна на
орбите высотой 400 км, поскольку
там находится Международная кос-
мическая станция (МКС)". Однако
"мы не знаем, что происходит в
самом густонаселенном районе на
высоте 800 км", пояснил руководи-
тель компании.

По его словам, датчики для
этого спутника предоставило "одно
из космических агентств", но не
уточнил, какое именно. "Ему мы
передадим результаты наших ис-
следований", – пояснил Н.Окада,
работавший ранее в сфере ком-
пьютерных и информационных
технологий. «Проблема космиче-
ского мусора давно беспокоит мно-
гих правительственных и
независимых экспертов, – про-
должил он. – Но решается она
крайне медленно. Нам надоело
ждать, когда закончатся дискуссии
на тему, что должно быть раньше
– технологии, финансирование
или общие правила", – не скрыл
глава Astroscale.

Компания надеется, что де-
монстрация возможностей по
уборке космического мусора помо-
жет создать "международный меха-
низм" для решения этой проблемы,

Рыбы умнее, чем считалось до сих пор
Некоторые виды рыб могут анализировать происходящее вокруг них

и в зависимости от этого выстраивать модель поведения, – к такому вы-
воду пришли японские специалисты из университета Осака.

Для того, чтобы это доказать, ученые взяли 36 цихлид-самцов (неболь-
шие рыбки из отряда окуневых, обитающие в тропических широтах) и раз-
делили их на 12 групп. После этого их помещали в аквариум, разделенный
прозрачной стенкой на две части: двоих в одну часть, а еще одну – в дру-
гую.

Через некоторое время два самца начинали выяснять между собой от-
ношения, в результате чего одна рыбка одерживала верх. После этого
проигравшую цихлиду убирали из аквариума. А наблюдавшая за всем
этим третья рыба, несмотря на то, что находилась за перегородкой, резко
меняла свое поведение. Каждый раз, когда победитель схватки прибли-
жался к прозрачной границе, наблюдатель предпочитал отплыть в проти-
воположную сторону аквариума.

Абсолютно одинаковое поведение было отмечено в 11 из 12 групп. Тем
самым, ученым удалось доказать, что у многих рыб из отряда окуневых,
обитающих в тропических широтах, развито социальное разделение:
часть особей находится в доминантном положении по отношению к дру-
гим. Происходит это благодаря тому, что они ведут себя исходя из логи-
ческой оценки, которую они дали действиям своих сородичей.

"Это открытие говорит о том, что рыбы гораздо умнее, чем мы думали.
И нам еще многое предстоит узнать о них", – считает профессор Маса-
нори Кода.

Исследованиями мыслительных способностей рыб занимались ранее
и ученые из Принстонского университета. Несколько лет назад они смогли
доказать, что стайные рыбы полагаются на общие действия. И сокраще-
ние численности отдельных групп может оказывать серьезное влияние на
жизнедеятельность всей стаи.

ТОКИО А.Заврачаев

При строительстве эстакад и дорожных раз-
вязок образуется большое количество скло-
нов, которые никоим образом не
используются. Обычно их просто засевают
газоном. В Японии же, где привыкли к рацио-
нальному использованию земли, решили оза-
ботиться этим вопросом: такие пространства
здесь планируют использовать для строитель-
ства солнечных электростанций.

ЭЭВВРРИИККАА!!
Лидер среди карт памяти

Компания Microdia ("Микродиа") (остров Тайвань) представила
карту памяти Xtra Elite ("Экстра элит") формата microSD ("микро-
эс-ди") объемом 512 гигабайт.

Информационный носитель принадлежит к четвертому поко-
лению карт памяти – SDXC ("Эс-ди-икс-си"). Интерфейс UHS-II
("Ю-эйч-эс-2") позволяет достигать скорости обмена данными в
300 Мб/с.

По мнению разработчика, эта карта в первую очередь будет ин-
тересна фотографам и видеооператорам. Однако Microdia не ис-
ключает высокого спроса на ее продукцию и со стороны
владельцев мобильных гаджетов и других цифровых устройств.
Единственной проблемой, с которой могут столкнуться пользова-
тели, это высокий риск потерять карту – ее размеры составляют
лишь 15 на 11 миллиметров.
Цена Xtra Elite составит около 1 тыс. долларов.
ПЕКИН Р.Баландин
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На базе 
космодрома
"Восточный" 
в Амурской области
можно создать
туристический
объект, 
в том числе
доступный 
и для иностранных
туристов, –
считает глава
Ростуризма 
Олег Сафонов.

«К
осмодром – уникаль-
ный объект, такие
можно пересчитать по

пальцам одной руки. Их нужно
использовать в туристической
отрасли", – подчеркнул он.

По словам О.Сафонова,
дальневосточный регион обла-
дает большим потенциалом в
плане развития различных на-
правлений туризма. "Нам
нужно рассмотреть создание
на Дальнем Востоке индустри-
ального туризма. Привлека-
тельными объектами могут
стать предприятия, добываю-
щие алмазы. Найдется немало
людей, которым будет инте-
ресно посмотреть на процесс
производства бриллиантов", –
считает он.

Глава Ростуризма также
предложил развивать научно-
познавательный и гастрономи-

ческий туризм. "Мы привыкли,
что гастрономический туризм
в первую очередь связан с За-
падом. В то же время на Даль-
нем Востоке водится
уникальная рыба и дичь. При-
чем, в прекрасных экологиче-
ских условиях".

В свою очередь наиболее
перспективными направле-
ниями развития туризма, но
уже на Среднем Урале яв-
ляются оружейный и инду-
стриальный, – считает
исполнительный директор ре-
гиональной Ассоциации ту-
ризма Михаил Мальцев.

По его словам, среди горо-
дов, которые могут привлечь
туристов, – Верхняя Пышма и
Нижний Тагил. "В Верхней
Пышме создан великолепный
музей военной техники, по
пути в Нижний Тагил нахо-
дится город Невьянск со своей
знаменитой наклонной баш-
ней. Есть основания ждать фе-
дерального финансирования и
частных инвесторов для разви-
тия этого направления, потому
что наш регион в России и за
рубежом в первую очередь ас-
социируется с оружейной и
индустриальной тематикой",
– продолжил М.Мальцев.

В ассоциации уверены, что
Свердловской области необхо-
димо развивать туризм. "Сей-
час в регионе вдвое снизился
пассажиропоток за рубеж. Но
в России он увеличился на
123%. В основном люди летают
на отдых в Крым и Краснодар-
ский край, а также в Москву",
– уточнил М.Мальцев.

Ранее глава Нижнего Тагила
сообщил о соглашении с Росту-
ризмом о создании нового тур-
направления. По его словам,
планируется, что этот маршрут
будет включать не просто посе-
щение полигона "Старатель"
где испытывали практически
все отечественные артилле-
рийские системы, но и воз-
можность всем желающим
пострелять из тяжелой броне-
танковой техники и стрелко-
вого оружия.

ППААННООРРААММАА
В ожидании
«Русланов»

Аэропорт Казани допущен к
приему тяжелых воздушных
судов Ан-124 "Руслан", – со-
общил представитель воздуш-
ной гавани Адель Гатауллин.

По его словам, в июле 2015
года комиссия провела про-
верку готовности аэропорта к
приему воздушного судна Ан-
124 и его модификаций. В ре-
зультате проверки было
установлено, что все службы,
задействованные в обслужива-
нии самолетов, готовы обеспе-
чить прием и выпуск данного
типа воздушных судов.

Международный аэропорт
Казань – один из крупнейших
аэропортов России, чья марш-
рутная карта насчитывает более
55 региональных и международ-
ных рейсов. Аэропорт сертифи-
цирован по I, II категории ICАО,
что позволяет обеспечивать
прием и выпуск воздушных
судов в сложных метеоусловиях
и в условиях ограниченной ви-
димости.

Ан-124 "Руслан" – тяжелый
дальний транспортный самолет
разработки ОКБ имени О. К. Ан-
тонова с грузоподъемностью в
120 тонн.

КАЗАНЬ А.Угаров

Тестирование прототипа системы
передачи данных повышенной на-
дежности, разработанной учеными
кафедры телематики Санкт-Петер-
бургского государственного поли-
технического университета (СПбПУ),
успешно провели космонавты с
борта МКС, – сообщили в компании
"Ford Sollers".

Движением автомобиля-робота,
находящегося на Земле, космонавты
управляли в условиях реальных
помех. "Ученым и разработчикам
предстояло решить проблему под-
держания бесперебойной связи во
время движения автомобиля в усло-
виях высокой загрузки сети, а также
на участках в горной местности и в
туннелях, где передача экстренных

сообщений может быть затруднена",
– уточнили в компании.

Результаты совместного проекта
компании Ford и петербургского вуза
по созданию системы передачи дан-
ных повышенной надежности, по мне-
нию заведующего кафедрой
телематики Владимира Заборов-
ского, "имеют широкие перспективы
применения как в сфере транспорт-
ной логистики, так и в космической
робототехнике".

"Решения проекта смогут приме-
няться в космических проектах, к при-
меру, в создании космороботов,
которые помогут космонавтам во
время выходов в открытый космос и
обследовании космических аппара-
тов, поверхностей планет и астерои-
дов", – продолжил он.

Пока главной целью проекта яв-
ляется усовершенствование системы
связи для будущих автомобилей Ford.
"Результаты совместного проекта
позволят усовершенствовать комму-
никацию между автомобилями, сде-
лать ее более надежной, а значит, –
повысить безопасность автомобилей
и предложить новые технологии по-
мощи водителям", – сообщил руко-
водитель отдела информационных

разработок российского отделения
Ford Олег Гусихин.

Ожидается, что совместный ис-
следовательский проект будет завер-
шен в конце года, после чего
разработки будут интегрированы в
производственные программы Ford.

Кафедра телематики Санкт-Петер-
бургского государственного политех-
нического университета основана в
2000 году на базе ЦНИИ робототех-
ники и технической кибернетики. С
2013 года она входит в состав Института
прикладной математики и механики
СПбПУ. Специалисты кафедры прини-
мают участие в крупнейших европей-
ских проектах в рамках программы
ACTS (Передовые коммуникационные
технологии и сервисы), цель которой –
внедрение новейших достижений в
области телекоммуникаций на терри-
тории Европы.

"Форд-Соллерс" – совместное
предприятие американской Ford
Motor Company и российской компа-
нии "Соллерс", отвечающей за про-
изводство, импорт и продажу всех
продуктов Ford, включая автомобили,
запчасти и аксессуары на российском
рынке.

Д.Хайрулина

Первый турецкий автомобиль
будет расходовать всего 2 литра топ-
лива на 100 километров, – обещают
разработчики из Совета по научным и
технологическим исследованиям
(ТЮБИТАК), которые занимаются
созданием машины.

Снизить расход топлива до двух
литров разработчики надеются благо-
даря тому, что экономичный двига-
тель внутреннего сгорания будет
работать только для выработки элек-
тричества. Предполагается устанавли-
вать дизельный или бензиновый
моторы. Машина лишится традицион-
ной трансмиссии и коробки передач.
За вращение колес будут отвечать
уже ставшие привычными на некото-
рых моделях авто мировых произво-
дителей электродвигатели.

Планируют ли турецкие разработ-
чики применять технологию мотор-
колеса или ограничатся именно
двигателями, централизованно пере-
дающими усилие на колеса, пока не-

известно. Одной из главных целей
создателей авто является увеличение
запаса хода на одной заправке.

Особое внимание специалисты
ТЮБИТАК уделят безопасности. При
этом ориентиром для турок являются
мировые гиганты автопромышленно-
сти, чьи машины известны своими пе-
редовыми системами активной и
пассивной безопасности. В этом плане
турецкий автомобиль должен будет
на равных конкурировать, например,
с Volvo или Mercedes-benz. Для воз-
можности экспорта продукции ТЮ-
БИТАК планирует пройти все
основные международные краш-
тесты и получить необходимые серти-
фикаты и лицензии.

По замыслу, отечественное авто
займет нишу среднего и высокого це-
нового сегмента. Но будут и бюджет-
ные модели. Стоимость при этом
производитель постарается удержи-
вать ниже, чем у конкурентов в ана-
логичном классе.

В начале 2016 года, если планы
не нарушатся, будет создан опыт-
ный парк из 16 штук машин. Спе-
циалисты начнут проводить
испытания. К 2019 году, как ожида-
ется, Турция сможет начать серий-
ное производство.

При этом правительство реали-
зует политику максимального отказа
от импортных технологий в пользу
отечественных разработок.

Насколько широко удастся при-
менить свои технологии в турецком
авто, пока не ясно, учитывая, что в
такие короткие сроки создать с нуля
конкурентоспособный автомобиль,
не обращаясь за помощью уже
имеющихся в мире наработок и па-
тентов, практически невозможно.
Тем не менее разработчики утвер-
ждают, что доля отечественных на-
работок в машине будет не менее
60%.

АНКАРА К.Жаров

Для наблюдения
за моржами

Ученые впервые использовали
GPS-метки для наблюдения за
краснокнижными атлантическими
моржами. Их установили на клыки
четырем самцам на острове Вай-
гач в Ненецком автономном
округе (НАО).

"Успех этой сложной операции
стал возможен благодаря сотруд-
ничеству с Норвежским полярным
институтом", – сообщила участ-
ник экспедиции координатор про-
ектов Совета по морским
млекопитающим (СММ) Варвара
Семенова. – Теперь ученые смо-
гут получать информацию о годо-
вом цикле перемещения моржей
в этом районе Арктики. Ранее
считалось, что эта группа живот-
ных большую часть года обитает в
Печорском море и не уходит в
другие районы.

Информация с GPS-устройств
будет передаваться на базовую
станцию, которую установят на
лежбище. Раз в год ученые будут
скачивать эти данные, показы-
вающие все пути перемещения
моржей за длительный период
времени.

АРХАНГЕЛЬСК С.Ануфриева

Малая планета
«Таджикистан»

Одна из малых планет Солнеч-
ной системы теперь будет носить
имя "Таджикистан", – такое реше-
ние принято международным со-
обществом астрофизиков за
вклад таджикских ученых в изуче-
ние небесных тел. Соответствую-
щий сертификат президент
национальной академии наук
Фарход Рахими торжественно
вручил президенту Таджикистана
Эмомали Рахмону.

Как пояснил ученый, "самая
маленькая планета "Таджикистан"
расположена между планетами
Марс и Юпитер на расстоянии 250
млн км от Земли и 463 млн км от
Солнца. Она вращается вокруг
Солнца один раз в пять лет.

Всего пять космических объ-
ектов носят имена таджикских
астрофизиков. Среди них – ко-
мета Герасименко-Чурюмова, от-
крытая в 1969 году молодым
астрофизиком Светланой Гера-
сименко – ныне старшим научным
сотрудником, и ее украинским
коллегой Климом Чурюмовым. В
ноябре минувшего года комета
стала мировой известностью в
связи с "приземлением" на нее
космического аппарата "Роз-
зета", стартовавшего 10 лет
назад. "Роззета" успела передать
изображения кометы и "взяла"
пробы на предмет "была ли когда-
либо здесь жизнь". За "посадкой"
аппарата из немецкого города
Кельн наблюдали и ее перво-
открыватели.

ДУШАНБЕ Г.Гриднева

Кожа лосося бросает вызов заморским брендам

Чтобы наслаждаться глубоким сном

Сразу – в соперники Volvo и Mercedes

"Использование рыбьей кожи
для кожгалантерейных изделий – не
новинка. Такие бренды, как "Кри-
стиан Диор" (Christian Dior), "Пьер
Карден" (Pierre Cardin) уже выпус-
кают одежду, обувь, ремни, ку-
пальники и даже кеды из рыбьей
кожи. А германская компания
"Ауди" (Audi) сделала крупный
заказ для обшивки рулей и салонов,
– рассказал один из разработчиков
новой технологии Сергей Шлыков.

Речь идет о методике обработки
шкур лосося для изготовления кож-
галантерейных изделий, разрабо-
танной в новосибирском
Академпарке. Инноваторы плани-
руют частично заменить ей импорт-
ную продукцию, сообщили в
Новосибирском государственном
университете (НГУ).

По словам специалиста, выделка
шкуры – очень трудоемкий и дли-
тельный процесс: он занимает
около трех суток. Существующие
методики обработки рыбьих шкур

используют такие вещества, как
вредный хромовый дубитель. "Мы
же разработали технологию обра-
ботки шкур с помощью органиче-
ских дубителей и ферментативных
препаратов, что позволяет сделать
ее экологически безопасной", –
подчеркнул он.

На разработку ушло три года,
проект стал одним из победителей
Летней школы Академпарка. "За 3
года мы провели тысячи экспери-
ментов по выделке рыбьих шкур,
чтобы найти такой метод обработки
кож, который на 100% устраняет
запахи рыбы, сохраняет природные
свойства рыбьих кож, добавляет
уникальные качества и соответ-
ствует ГОСТу", – отметила автор
технологии Галина Грибовская.

Следующий этап – внедрение
технологии в массовое производ-
ство. Новосибирские инноваторы
открыли свое предприятие "Рыбий
мех". Квадратный дециметр их про-
дукции приблизительно будет

стоить 55 рублей, что соответствует
средней цене по рынку.

Выделка рыбьих кож – старин-
ный промысел коренных народов
Сибири и Дальнего Востока. Напри-
мер, шорцы выделывали особо
прочную кожу местных рыб – тай-
меня и ленка – для обуви и сумок,
нанайцы использовали кожу кеты
для халатов, наколенников и обуви.
Выделкой рыбьей кожи занимаются
и в Ингушетии.

НОВОСИБИРСК Т.Карманова

Вырастили 
и съели

Японский астронавт Кимия
Юи вместе с экипажем Междуна-
родной космической станции
(МКС) впервые продегустировал
салат латук, выращенный на ор-
бите.

Участники экспедиции высоко
оценили вкус космических ово-
щей. Так, Скотт Келли, попробо-
вав салат, перефразировал
знаменитое высказывание Нила
Армстронга, сказав: "Это один
маленький укус для человека, но
гигантский скачок для про-
граммы НАСА по выращиванию
овощей и исследованию Марса".

Латук вырастили в рамках
исследовательской программы
НАСА по обеспечению пилоти-
руемых экспедиций свежим
продовольствием. Для прора-
щивания семян, доставленных а
борт МКС, использовались спе-
циальные устройства, а свето-
диоды заменяли им свет
солнца. Половину первого уро-
жая латука заморозят и отправят
обратно на Землю для исследо-
ваний.

На борту МКС уже много лет
проводят эксперименты по выра-
щиванию растений. Одной из
ключевых проблем при этом
остается размножение на их
листьях бактерий, которые могут
угрожать здоровью космонавтов.
В будущем "космические ого-
роды" на борту кораблей могут
использоваться во время таких
долгосрочных экспедиций, как
полет на Марс.

ТОКИО

Южнокорейская компания Sam-
sung Electronics ("Самсунг электро-
никс") представила новое устройство,
которое поможет обеспечить его
пользователям более комфортный и
глубокий сон.

Нательное приспособление
SLEEPsense ("СлипСенс") анализирует
двигательную активность человека,
его пульс и частоту дыхания. Оно
также автоматически взаимодей-
ствует с техникой, подключенной к
сети Интернет.

"Если устройство определило, что
человек заснул, оно само выключит
или убавит громкость телевизора,
притушит свет, настроит кондиционер
на оптимальную температуру", – по-
яснили разработчики.

Данные о работе SLEEPsense все
члены семьи могут получать на свои
смартфоны. Таким образом, как от-
мечают в Samsung, люди в режиме
реального времени могут отслежи-
вать, например, состояние здоровья
своих престарелых родителей, про-
живающих обособленно.

Полезное приспособление по-
явится в продаже к концу текущего
года. SLEEPsense сейчас возглавляет
перечень новинок южнокорейской
компании, имеющих то или иное отно-
шение к "Интернету вещей" – одному
из наиболее приоритетных направле-
ний развития информационных техно-
логий, с которым связывают будущее
человечества.

Впервые о таком новшестве за-
говорили в 1999 году, когда исследо-
ватель Массачусетского техноло-
гического института Кевин Эштон
сформулировал понятие "Интернета
вещей". В 2004 году журнал Scientific

American опубликовал статью, в ко-
торой на примере простой аналогии
дается соответствующее пояснение:
следует представить себе обычную
квартиру, в которой все вещи – бы-
товая техника, двери, лампы, бу-
дильники, окна, замки и даже, к
примеру, лекарства – оснащены
специальными датчиками или "мет-
ками".

Благодаря таким приспособле-
ниям предметы начинают самостоя-
тельно взаимодействовать друг с
другом, в результате чего возникает
единая сеть. С ее помощью может
сам включаться чайник, в зависимости
от обстоятельств меняться уровень
освещения. Двери будут автоматиче-
ски открываться хозяину, а затем
вновь закрываться на замок. Ле-
карства станут напоминать о том, что
их нужно принять, а вода требовать
строгой экономии. Человеку в такой
системе отводится роль "оператора",
да и то в подавляющем большинстве
случаев его участия практически не
потребуется.

СЕУЛ С.Варивода

Деревьев – 
3,04 триллиона

Группа американских ученых
сумела произвести подсчет всех
деревьев, произрастающих на
нашей планете. Как показали ре-
зультаты исследования, прове-
денного командой специалистов
из Йельского университета (штат
Коннектикут), всего на Земле рас-
тет 3,04 трлн деревьев. Ранее
считалось, что эта цифра состав-
ляет не более 400 млрд.

Ученые вели подсчет в основ-
ном с помощью спутниковых на-
блюдений. По их словам, страной с
самыми богатыми лесами является
Россия, где растет около 641 млрд
деревьев. На втором месте по
этому показателю находится Ка-
нада (318 млрд), на третьем – Бра-
зилия (301 млрд). В США
произрастает 228 млрд деревьев.

При этом эксперты подчерки-
вают, что представленные ими
данные не должны слишком обна-
деживать защитников окружающей
среды. Согласно результатам того
же исследования, на настоящий
момент на Земле растет на 46%
меньше деревьев по сравнению с
началом человеческой деятельно-
сти по вырубке лесов.

"Мы можем с уверенностью
сказать, что сегодня в мире произ-
растает меньше деревьев, чем в
любой другой период в истории че-
ловеческой цивилизации, – заявил
руководитель группы Томас Кро-
утер. – С того момента, как человек
еще на заре своего существования
стал влиять на природу, количество
деревьев на Земле уменьшилось
почти вполовину, что является аст-
рономической цифрой".

НЬЮ-ЙОРК К.Волков

Для управления автомобилем-роботом с борта МКС

«Аэрофлот» купил «Трансаэро» за 1 рубль
Как и планировалось, 7 сентября авиакомпания "Транс-
аэро" перешла под операционное управление "Аэро-
флота". Управляющим директором "Трансаэро"
назначен заместитель гендиректора "Аэрофлота"
Дмитрий Сапрыкин.

Сделка по покупке "Аэрофлотом" 75% плюс одна акция авиа-
компании "Трансаэро" была одобрена 1 сентября на совещании
у первого вице РФ Игоря Шувалова. Цена сделки составит
1 рубль.

Крупнейшие совладельцы "Трансаэро" – супруги Александр
и Ольга Плешаковы (владеют 36,62% акций/. На квазиказначей-
ские акции приходится 13,1%. Еще 3% принадлежат матери Пле-
шакова – председателю Межгосударственного авиационного
комитета Татьяне Анодиной. 4,5% принадлежат совладельцу
аэропорта "Внуково" Виталию Ванцеву.

Как сообщал глава Сбербанка России Герман Греф,
общий долг "Трансаэро" на 1 июня 2015 года составил
250 млрд рублей.

Растет спрос на наши мидии
Спрос на черноморские мидии, выращенные в акватории Сочи, вырос

с момента введения продовольственных санкций вырос. В этом году про-
изводители намерены продать не менее 60 тонн моллюсков, что вдвое
больше прошлогодних показателей.

"Заказов на поставки мидий столько, что товара просто не хватает. В
2016 году планируем вырастить 80-100 тонн этого морского деликатеса,
чтобы удовлетворить возросший спрос", – рассказал заместитель гене-
рального директора фермы по выращиванию аквакультур "Куршавель"
Максим Крюков.

По его словам, сочинские фермеры в этом году также вырастили пер-
вый урожай устриц в 1 млн штук, что составляет примерно одну пятую
всей потребности российских ресторанов и розничной сети. "Семь пре-
дыдущих лет экспериментов с мальками устриц из Франции, Великобри-
тании и Приморья показали, что в Черном море лучше всего растут как
раз отечественные, с Дальнего Востока. Выращенные в Черном море
устрицы пришлись по вкусу потребителю. Наши закупщики говорят, что
они менее соленые, чем средиземноморские", – отметил М.Крюков.

Черноморские производители аквакультур в следующем году наме-
рены увеличить плантации. В том числе и за счет вновь полученного раз-
решения завозить из-за рубежа молодь форели, устриц и мидий.

По данным министерства сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности Краснодарского края, в 2016 году фермерам
планируется выделить дополнительные 423,3 га площадей в Туапсин-
ском районе, Геленджике и Новороссийске для выращивания мидий
и устриц.

СОЧИ Т.Полинюк

По словам председателя прав-
ления дочки ВТБ – Лето-
банка Дмитрия Руденко,

первый кредит под новым
брендом будет выдан уже 15
января 2016 года. В свою оче-
редь руководитель "Почты
России" Дмитрий Страшнов
пообещал, что новая кредит-
ная организация начнет рабо-
тать сразу на территории всей
страны в тех местах, где при-
сутствуют почтовые отделе-
ния.

Согласно бизнес-плану про-
екта, уже к 2025 году кредит-
ный портфель создаваемого
банка составит 418 млрд руб-
лей, а депозитный – 577 млрд
рублей.

"Мы также планируем, что
клиентами банка станут около
20 млн человек, из них поло-
вина – пенсионеры, которые
сегодня получают почтовые
услуги, и 10 млн новых клиен-
тов, которые будут иметь опе-
рации как банковские
продукты", – сообщил А.Ко-
стин.

Глава ВТБ также отметил,
что Почтовый банк в течение

ближайших 3-х лет откроет 15
тыс. офисов и 20 тыс. "око-
шек".

До масштабного запуска
Почтового банка в Москве и
области будет реализован пи-
лотный проект, где в 10 отделе-
ниях "Почты России" под
брендом Лето-банка будут
протестированы технологии
создаваемой кредитной орга-
низации.

Как ранее сообщалось, на
базе ФГУП "Почта России" и
дочерней структуры ВТБ –
Лето-банка будет создано со-
вместное предприятие, кото-
рое в равных долях будет
принадлежать "Почте России"
и ВТБ. Со своей стороны, поч-
товый оператор через дочер-
нюю компанию привнесет
возможность использования
42 тыс. отделений и клиент-
скую базу, а ВТБ – банков-
скую инфраструктуру и
специалистов входящего в
него Лето-банка.

Почтовый банк заработает
с начала будущего года
Создаваемый Почтовый банк начнет работать 
с начала 2016 года по всей России 
и сосредоточится на физических лицах.
Предполагается, что средний размер кредита 
в банке не превысит 110 тыс. рублей, – такие
данные о стратегии банка привел глава ВТБ
Андрей Костин.

На смену дрейфующим полярным станциям

«Н
есмотря на все очевид-
ные успехи и выгоды ра-
боты таких станций с

точки зрения уникального на-
учного и организационного
опыта, существуют объектив-
ные ограничения: определен-
ный уровень опасности для
членов таких экспедиций,
сильная зависимость результа-
тов и продолжительности ра-
боты от климатических
условий и другие", – утончили
в ведомстве.

В связи с этим, отмечают
специалисты, следующей фор-
мой проведения арктических
исследований должны стать
всесезонные самодвижущиеся
платформы. Сейчас подобная
платформа используется Кана-
дой в Антарктике. Несмотря
на сравнительно высокую

стоимость таких платформ, их

применение позволит России

выйти на качественно новый

уровень работ в Арктике и Ан-

тарктике.
По мнению специалистов,

использование этого оборудо-
вания также даст импульс для
развития новых технологий в
РФ и позволит загрузить отече-
ственную судостроительную
отрасль.

Ввод в эксплуатацию пилот-
ных проектов платформ может
состояться уже в середине 2020-

х годов. До этого будут по-
прежнему использоваться се-
зонные дрейфующие станции.

Первая станция "Север-
ный полюс" была организо-
вана в 1937 году. С тех пор
такие экспедиции в Арктику
проводились с разной перио-
дичностью. Недавно ледокол
"Капитан Драницын" доставил
в Мурманск полярников со
станции "Северный полюс-
2015". Благодаря благопри-
ятным климатическим
условиям эта дрейфующая
станция проработала вдвое
дольше, чем было запланиро-
вано. Она начала исследова-
ния 11 апреля в 7 км от
географического Северного
полюса. А с мая 2015 года СП-
2015 находится в автономном
дрейфе.

МУРМАНСК И.Виноградов

Эпоха дрейфующих полярных станций
подходит к концу, их заменят всесезонные
самодвижущиеся платформы, – 
сообщили по завершении работы станции
"Северный полюс-2015" (СП-2015)
специалисты Минприроды России.

В
прочем, идея концентрировать
энергию радиоволн, свободно
распространяющихся, не нова.

Однако реализовать на практике
"впитывающие" их устройства
оказалось не так-то просто. Наи-
большую сложность здесь, как от-
мечают физики, представляет
низкая плотность энергии радио-
волн.

Тем не менее, китайским уче-
ным есть чем похвастаться на
этом направлении. Разработанная
исследователями из КНР микро-
схема позволяет питать различ-
ные небольшие электронные
устройства – такие, как датчики
или индикаторы.

"Интегральная схема исполь-
зует энергию распространяю-
щихся во внешней среде
радиоволн с частотами, соответ-
ствующими стандарту связи вто-
рого поколения (2G)", –
рассказал один из ее разработчи-
ков, профессор Фэн Пэн из Ин-
ститута полупроводников
Академии наук Китая.

По его словам, новая микро-
схема пока может питать лишь
простейшие устройства и тре-
бует специального внешнего ис-

точника электромагнитного из-
лучения. Тем не менее, ее уже
можно использовать в составе
датчиков температуры, сигнали-
зирующих о возникновении по-
жара. Преимущество таких
приборов в том, что они не тре-
буют дополнительного источ-
ника энергии и могут постоянно
работать в течение длительного
времени.

Как отметил Фэн Пэн, в при-
меняемых в настоящее время
датчиках необходимо регулярно
заменять или перезаряжать ба-
тарею, а использовать внешнее
питание не всегда представ-
ляется возможным. Поэтому,
считает он, новинка имеет
право на жизнь, а поле для ее
применения поистине огромно
– ведь такие сенсоры можно
устанавливать на всевозмож-
ных складах, в больницах, на во-
енных объектах и т.д.

"Если удастся избавиться от
батареек и проводов, мы сможем
осуществить прорыв в эпоху «Ин-
тернета вещей", – полагает уче-
ный.

ГОНКОНГ (СЯНГАН)

П
о данным Forbes, состояние
59-летнего Б.Гейтса, кото-
рый также является самым

богатым человеком в мире, на
текущий момент составляет
79,6 млрд долларов. Вторую
строчку в списке занимает 70-
летний основатель компании-
производителя компьютерного
программного обеспечения Ora-
cle ("Оракл") Ларри Эллисон, ка-
питал которого журнал
оценивает в 50 млрд долларов.
Третье место досталось 51-лет-
нему главе и основателю круп-
нейшего онлайн-магазина
Amazon ("Амазон") Джеффу
Безосу (47,8 млрд долларов).

Далее следует 31-летний соз-
датель социальной сети Face-
book ("Фейсбук") Марк
Цукерберг (41,2 млрд долла-
ров). Замыкает пятерку бога-
тейших деятелей сферы
информационных технологий
42-летний сооснователь амери-
канской корпорации Google
("Гугл") Ларри Пейдж (33,4 млрд
долларов).

В общей сложности 51 пред-
приниматель, попавший в спи-

сок, является выходцем из США.
Единственным россиянином, от-
меченным Forbes, стал 53-лет-
ний совладелец компании
Mail.ru Group ("Мэйл.ру груп")
Юрий Мильнер с состоянием,
оцениваемым в 3,3 млрд долла-
ров. Он занимает 62-ю строчку
рейтинга.

Самым молодым в списке яв-
ляется создатель мобильного
приложения по обмену сообще-
ниями и фото Snapchat ("Снэп-
чат") Эван Шпигель. Этот
25-летний разработчик и пред-
приниматель занимает предпо-
следнюю строчку рейтинга с 2,1
млрд долларов. Самый пожилой
участник списка – 86-летний
сооснователь компании Intel
("Интел") Гордон Мур. Он нахо-
дится на 35-м месте (6 млрд дол-
ларов).

Совокупный капитал сотни
самых богатых представителей
IT-сферы журнал оценил в 842,9
млрд долларов.

НЬЮ-ЙОРК К.Волков

Обновил телескоп
Самый крупный российский

оптический телескоп БТА (Боль-
шой телескоп азимутальный)
возобновил наблюдения звезд-
ного неба после перерыва. За
прошедший месяц работники
Специальной астрофизической
обсерватории РАН обновили
алюминиевое покрытие шести-
метрового зеркала телескопа.
На это было потрачено 4 млн
рублей по контракту с Минобр-
науки, – сообщил замдиректора
обсерватории Валерий Власюк.

"В первую наблюдательную
ночь телескоп был нацелен на
магнитные звезды. Сбор и на-
копление информации об их
спектральных характеристиках
прошли быстрее, чем было до
обновления зеркала", – отметил
ученый.

По его словам, наблюдатели
отмечают значительное, на 15-
20%, улучшение отражающей
способности зеркала, в резуль-
тате чего сокращается время,
которое требуется телескопу
для сбора информации о звез-
дах и галактиках.

Н.Михальченко
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Информационные технологии –
прибыльное дело

По версии авторитетного американского
журнала "Форбс" (Forbes) основатель компании

Microsoft ("Майкрософт") Билл Гейтс
снова возглавил список самых богатых.

На этот раз – деятелей IT-индустрии.

На повестке дня – беспроводные
источники питания
В Китае активно разрабатывают новые источники

питания, которые в отдаленной перспективе
могут сделать реальной мечту любого владельца
современных смартфонов и другой электроники.

Речь идет о микросхемах, берущих энергию
"из воздуха", которые позволят на шаг ближе

подойти к созданию гаджетов,
совсем не требующих подзарядки.

Скамейки… на солнечной энергии
В Сараево – столице Боснии и Герцеговины – установили светящиеся

скамейки, которые ночью служат дополнительным источником освеще-
ния, а днем с их помощью можно, например, зарядить мобильный теле-
фон. Энергию они накапливают с помощью вмонтированных в них
солнечных батарей, заряжающихся в течение дня.

По утверждению городских властей, Сараево стал вторым городом в
мире, где установлены подобные объекты городской инфраструктуры –
после хорватского Солина, небольшого городка, распложенного в окрест-
ностях Сплита. "Солнечных" скамеек в Сараево пока только 6 – по две в
трех кварталах центра города.

Автором разработки выступил молодой хорватский изобретатель Иван
Мрвош. По его словам, одна из целей установки подобных объектов го-
родской инфраструктуры – повышение осведомленности жителей о воз-
обновляемых источниках энергии и защите окружающей среды.

"Мы усовершенствовали систему охлаждения при высоких темпе-
ратурах. С тем, чтобы горожане могли пользоваться скамейками и в
самые жаркие дни", – рассказал И.Мрвош. По его словам, солнечные
скамейки скоро появятся также в хорватских Сплите и Порече. А он
намерен продолжить работу над усовершенствованием своих кон-
струкций.

"Мы хотим применить некоторые новые технологии – такие, как бес-
проводная зарядка мобильных устройств. Работаем также над сертифи-
катами, которые обеспечат нам доступ на рынок ЕС. И тем самым
подтвердят качество наших скамеек", – заявил И.Мрвош.

БЕЛГРАД М.Федорова
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